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Социальная направленность экономики
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Как сообщалось, я дни работы семинара первых сек
ретарей райкомов партии и председателей райисполко
мов его участники приняли участие в заседании бюро 
обкома КПСС при рассмотрении вопроса о мерах по ус
корению решения жилищной проблемы в области. С до
кладом выступил секретарь обкома партии А. А. Помо
ров. В обсуждении вопроса приняли участие: начальник 
Главтомскстроя В. А. Мальцев, председатель Томского 
горисполкома Ю. Я. Ковалев, первый секретарь Стрежев- 
ского горкома партии Л. Н. Влесков, первый секретарь 
Шегарского райкома партии А. П. Масальпсин, председа
тель облсовпрофа Н. С. Сперанская, первый секретарь 
Асиновского горкома партии А. Д. Колтыков, второй сек
ретарь обкома ВЛКСМ С. Н. Курочкин, начальник уп
равления «Химстрой» П. Г. Пронягин, генеральный ди
ректор НПО «Полюс» П. В. Голубев, директор завода ре
жущих инструментов Л. Д. Будницкий.

На заседании бюро выступил первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев.

дляНеобходимо, с одной сто- мические предпосылки 
роны, поставить- заслон это- максимального участия кол-му расслоению, с дрэтой —
создать необходимые эконо- лективов в этой работе.

В р е м я  и н ы х  п о д х о д о в

Время людей инициативных
в  области проводится зна

чительная работа по строи
тельству жилья и ргювитию 
аграрного сектора экономи
ки. Но сделанного явно не
достаточно, чтобы разре
шить эти проблемы.

За два года мы увеличили 
объем сдачи жилья с 450 до 
520 тысяч квадратных мет
ров. А  надо 900 тысяч. За 14 
лет предстоит построить 
почти 14 млн. кв. метров жи
лых домов— столько, сколь
ко имеется сейчас. В буду
щем году мы уже должны 
бороться за 600 тысяч годо
вых. Реальны ли поставлен
ные задачи?

Есть сомневающиеся. Кое- 
кому не хочется брать на 
себя обузу. Есть и такие: 
выискивают причины, обос
нования нереальности этих 
рубежей, хотя многие из них 
ответственны за сложивше
еся положение с жильем. 
Оставим это на их совести. 
В молочном животноводстве 
тоже были такие, но время 
и результаты разбили их 
брюзжание наголову. И в 
этом случае будет подобное.

Мы можем решить эту 
проблему, если будем рабо
тать так, как многие веду
щие предприятия области. 
Руководителям районов, го
родов надо брать в этом пла
не пример с первых руково
дителей трудовых коллек
тивов.

Недавно работает ректо
ром Томского университета 
Юрий Семенович Макуш- 
кин. Всего три года. Но 
именно за это время здесь 
выполнен значительный 
объем работ по капитально
му строительству и ремонту. 
Сданы в эксплуатацию акто
вый зал на 1.000 мест, сто
ловая на 500 мест, общежи
тие на 640 мест. Освоено за 
три года 4,5 млн. рублей. Длй 
сравнения: за 10 предыду
щих лет — 2,5 млн.

Что изменилось? Почему 
университет по существу 
возрождается? Ответ один — 
пришел инициативный че
ловек, болеющий за дело. И 
дело пошло.

По-особому работает в 
этом плане объединение 
«Полюс»., Здесь инициато
ром всех дел является гене
ральный директор П. В. Го
лубев. Трудно даже пере
числить то, что в этом кол
лективе делается. За 1986— 
1987 годы будет сдано жилья 
больше, чем за 11-ю пяти
летку. «Полюс» имеет пио
нерский лагерь на 320 мест, 
санаторий - профилакторий 
на 100 стационарных коек, 
детский комбинат на 280 
мест.

В порядке оказания шеф
ской помощи выполнены 
большие работы на сельских 
и городских объектах.

Активно НПО развивает 
подсобное хозяйство. В 1986 
году реализовано 73 тонны 
мяса, в этом году планирует 
90 тонн. На деле осущест
вляется социальная направ
ленность экономики.

Для развития подсобного 
сельского хозяйства возвести 
и сдать в эксплуатацию: 
4 жилых дома, ветлече^и- 
цу со стационаром, убойный 
цех, сенохранилище на 800 
тонн, пилорамный цех, под
вести газопровод 7 км, про
вести мелиоративные работы 
и получить дополнительно 
70 гектаров пашни, благоуст
роить территорию жилого 
фонда и промбазы, загото
вить для зимовки скота 840 
тонн сена и других кормов 
из расчета 24 центнера кор
мовых единиц на условную 
голову скота. Целый совхоз!

Примеры можно продол
жить. Томский завод режу
щих инструментов (Л. Д. 
Будницкий), ГПЗ-5 (Ю. О. 
Гальвас) разработали и ус
пешно осуществляют жи
лищную программу по лик
видации очередности к 2.000 
году. Хорошо строят жилье 
тт. Кулешов, Кукин, ^Щхай- 
лов, Гуринович, Бильдин и 
ДР.

В сельском подсобном хо
зяйстве г. Стрежевого в 
прошлом году получено мо
лока на 212 тонн больше, 
чем во всех подсобных хо
зяйствах гг. Томска, Асина 
и Колпашева. Это сравнение 
между городами. Другой 
пример. Только в одном 
сельском подсобном хозяй
стве Самусьской РЭБ флота 
произведено 215,6 тонны мо
лока (это хозяйство не толь
ко выполнило годовой план, 
но и прибавило к 1985 году 
16,3 т). Обратите — это 
на 24 тонны больше, 
чем в 27 подсобных хозяйст
вах Асиновского, Колпашев- 
ского и Верхнекетского рай
онов, или в 7,5 раза больше, 
чем во всех подсобных хо
зяйствах Советского рай
она.

А  ведь возможностей у 
коллективов Самусьской 
РЭБ флота не больше, чем 
у любого другого крупного 
предприятия г. Томска.

Необходимо, чтобы так 
же активно решали соци
альные вопросы все. Имен
но все. Вот в чем смысл 
партийного воздействия. 
Чтобы не было уклоняю
щихся.

Главное в решении важ
нейших социальных задач— 
развитие базы стройиндуст
рии, особенно кирпичного 
производства. Мы можем 
строить больше. Область 
располагает строительной 
базой, позволяющей уже се
годня строить 650—700 тыс. 
кв. метров жилья в год. Но 
как мы ее загружаем? Толь
ко на 41 процент использо
вались в прошлом году, мощ
ности по выпуску арболито- 
вых домов в тресте «Томск- 
лесстрой» и сборных жилых 
домов серии .«25» на Шегар- 
ском ССК. Наполовину за
действованы мощности по 
выпуску деталей панельных 
домов в управлении «Хим
строй», на 83 процента — в 
Главтомскстрое. То же самое 
с выпуском сборного желе
зобетона.

Стройки буквально лихо
радит из-за недостатка сте
новых материалов. В то же 
время кирпичные заводы 
работают __ ниже своих воз
можностей. На 15 процентов 
недоиспользуются их мощ
ности, а в объединении «Аг- 
ропромстрой» они задейство
ваны только на 66 процен
тов. За счет этого мы недо
получаем 50—60 млн. шт. 
кирпича. Кроме того, более 
20 млн. штук кирпича еже
годно расходуется на уст
ройство перегородок, и вот 
уже длительное время не 
можем организовать их про
изводство из гипсолита. Сум
марно это 70—80 млн. штук 
кирпича, или около 200 ты
сяч кв. метров жилья. А  ес
ли добавить мощности за 
счет расширения, реконст
рукции кирпичных заводов 
и строительства новых — 
представляете, какие у нас 
резервы и перспективы.

Наращивание производст
ва кирпича — задача из за
дач. На этих заводах многие 
коллективы могут зарабо
тать себе квартиры. Сюда 
надо направить дополни
тельную силу, привлечь 
внимание всех застройщи
ков, заместителю предсе
дателя облисполкома Г. Ф. 
Муравьеву стать во главе 
этого дела.

Следует широко ис
пользовать силикатный кир
пич на строительстве малой 
этажности домов, а мы его 
(24 миллиона штук) выво
зим за пределы области, это 
62 тыс. кв.м. Создать произ
водство половых покрытий 
из древесины, улучшенной 
столярки, встроенной мебе
ли. Ведь все это у нас в об
ласти есть. Природой созда
ны условия. Объемы малы. А 
это уже дело наших рук, на
шего желания. Правда, од
ного желания и стремления 
в данном случае недоста
точно. Необходимы подход, 
пути и Средства достижения 
цели. Ведь речь идет о про
грамме не только большой 
социальной важности, но и 
требующей больших капи
тальных затрат, времени, 
привлечения всех трудящих
ся области. Эту проблему мы 
решим только сообща.

Вот и должен быть найден 
такой метод, который бы со
кратил наш прорыв по вре
мени, снизил трудозатраты, 
капитальные вложения, на 
первых этапах определил

первоочередные задачи и 
категории населения для 
первоочередного обеспечения 
жильем.

Одной арифметической 
прибавкой жилья мы про
блему не решим. Важно 
учесть иные факторы, в том 
числе и распределение жи
лья.

И прежде всего надо 
преодолеть робость к росту 
объемов жилищного строи
тельства. Разве можно, к 
примеру, мириться с тем, 
что в 1986 году в г. Томске 
сдали жилых домов на 
уровне 1973 года. Многие 
районы снизили объемы 
сдачи жилья, рост жилищ
ного строительства идет в 
основном, за счет нефтедо
бывающих районов. С этим 
надо покончить раз й на
всегда. Не наращивать — 
значит отставать. И так по 
всем районам, как в случае 
с молочной продуктивно
стью. Каковы пределы, гра
ницы этого роста? Первый 
рубеж — 10.000 квартир в 
год по области, 6.000 в Том
ске, из них 1,5 тыс. на снос 
аварийного жилья.

чении, коммуникациях,
транспортной схеме, позво
ляет полнее использовать су
ществующую инфраструкту
ру.

Ту же цель преследует и 
повышенная этажность до
мов в Томске — 10 этажей, в 
городах и райцентрах до 9— 
5.

Отск>да вытекает, вторая 
проблема — аварийного жи
лья.' Его нужно сносить за 
счет всех источников. Это 
первый, самый важный 
этап выполнения жилищной 
программы. Не просто сда
вать жилье, а решать целе
вую задачу — сносить ава
рийное жилье. Здесь особая 
роль принадлежит райгорис- 
полкомам. Многое зависит от 
позиции партийных комите
тов и средств массовой ин
формации.

Именно в этой связи счет 
должен идти не на квадрат
ные метры, а на квартиры. 
Счет и борьба за ввод коли
чества квартир. Работа пар
тийных комитетов, исполко
мов будет оцениваться по 
наличищ ветхого жилья.

В этом плане будет 
оправданно и МЖК созда
вать мэ аварийщиков, и ко
оператив из их же числа, и 
мрлодежные строительные 
отряды в первую очередь от
сюда. И вообще здесь воз
раст не должен быть ограни
чением для участия в лю
бых объединениях по строи
тельству жилья.

Следует развернуть широ
кую борьбу за удешевление 
квадратного метра и макси
мальный выход квартир со 
сдаваемого жилья. Это со 
всех точек верно. С одной 
стороны, такой подход дикту
ется острейшей необходимо
стью борьбы с аварийностью 
жилья, с другой — лимита
ми на средства и подряд. 
Сроки освоения — выигрыш 
во времени.

Путей и способов оптими
зации этой работы множество, 
целая гамма. Главным, по
жалуй, является рациональ
ное размещение жилых мас
сивов. Эта работа во многом 
зависит от проектировщиков, 
руководителей исполкомов, 
архитекторов. Одной при
вязкой жилья можно добить
ся многого.

Судите сами. Лишь одно 
совмещение строительства 
нового жилья со сносом ава
рийного дает колоссальную 
экономию на энергообеспе-

Концентрация жилых 
массивов позволяет комп
лексно вести застройку. Это 
в частности, а в общем пла
не застройка в существу
ющих границах того или 
иного поселения дает не 
только значительные эконо
мические выгоды, но и сни
мает многие социальные на
слоения: снижает миграцию 
населения, закрепляет рабо
тающих за предприятиями, 
снижает нагрузку на транс
порт, объекты соцкультбыта, 
затраты на энергообеспече
ние и благоустройство. 
Такой подход создает 
свой микроклимат, делает 
город, посе.чок современным, 
компактным, удобным для 
проживания.

Примеры обратного плана: 
застройка Каштака, стрем
ление выйти на застройку 
в восточном направлении и 
к поселку Зональцому при
водят к непомерным затра
там на коммунальные 
объекты, оставляя цент
ральную, наиболее обжи
тую (и наиболее ветхую!) 
че4;ть города без реконст
рукции и с проблемами.

Не так поступили в 1978— 
1980 годах в Стрежевом, 
ликвидировав документацию 
на 4-й и 5-й микрорайоны, 
привязанные к незастроен
ной ' территории, перенесли 
их как раз на балковую 
часть и при дефиците рабо
тающих в 6.000 человек за 
три года снесли почти 840 
балков, переселив около ты
сячи семей в новое жилье.

Сравним. В Стрежевом 
переселили 1.000 семей. В 
Томске для повторения опы
та за три года надо пере
селить 16—17 тысяч семей. 
Возможно? Возможно!

При этом следует подчерк
нуть главную проблему в 
вопросах ликвидации ава
рийного жилья. Ликвидация
— это не только снос. Снос— 
как безвыходность. Главное
— сохранить, восстановить 
жилье. Ликвидация «недоре- 
монта» жилищного фонда' — 
задача важнее, чем строи
тельство нового жилья. Сле
дует людям просто хорошо 
объяснить, что в этом жилье 
еще придется жить, и до
вольно долго, поэтому его 
сохранность, поддержание- 
забота жильцов и предприя
тий — содержателей этого 
фонда. И вот это, пожалуй, 
самая трудная работа. Здесь 
воедино соединяются и за
интересованность, и проти
воречия между желанием 
получить квартиру и наши
ми возможностями реализо
вать это желание населению.

Еще один путь — уплотне
ние застройки в существу
ющих жилых кварталах. Ра
циональное использование 
территории всегда считалось 
высшим уровнем градо
строительства. Речь идет по 
существу о реконструкции 
ранее застроенных террито
рий. Где-то надстроить этаж, 
где-то соединить торцы, где- 
то вписываются небольшой 
дом, кафе, магазин, столо
вая, где-то «башня» в 16 
этажей и т. д.

(Окончание на 2-й стр.)

О бсуждаем  проект Закона
Заинтересованный разго

вор, развернувшийся при 
обсуждении проекта Закона 
о государственном предпри
ятии (объединении), приоб
ретает все более широкий 
размах. Люди не просто за
дают вопросы; «зачем? для

чего? как?», — но и стара
ются ответить на них, про
анализировать, сопоставить 
положения прюекта с дей
ствительностью на своих 
предприятиях. Выходят со 
своими предложениями, за
мечаниями, вносят допол

нения.
На днях исполнительный 

комитет областного Совета 
народных депутатов принял 
решение о создании рабо
чей группы, которая будет 
рассматривать и обобщать 
материалы, представленные

отделами и управлениями 
облисполкома^ областными 
ведомствами, райгориспол- 
комами, о ходе обсуждения 
проекта Закона на собра
ниях трудовых коллекти
вов, в печати, по радио и 
телевидению, в письмах 
трудящихся.

Руководит группой А. П, 
Габрусенко — первый за-

В  обкоме КПСС
Бюро обкома КПСС рассмотрело вопрос «О  предложе* 

ииях и критических замечаниях, высказанных делегатами 
XXII областной комсомольской конференции»

в  принятом бюро постановлении отмеча
ется, что делегатами комсомольской кон
ференции высказано немало критических 
замечаний и предложений, направленных 
на повышение роли комсомольских коми
тетов и организаций в идейно-политичес
ком, трудовом и нравственном воспитании 
молодежи, преодоление узких мест и недо
статков в развитии экономики и социаль
ной сферы.

Некоторые предложения делегатов, каса
ющиеся укрепления материальной базы 
детских учреждений, профессионально- 
технических училищ, строительства лаге
рей для студенческих отрядов, ведомствен
ных детских садов, закрепления молодежи 
на селе, расширения сферы бытовых услуг 
для молодежи в городах и сельской мест
ности, предоставления льгот воинам-ннтер- 
националистам, требуют поддержки пар
тийных комитетов, непосредственного ре
шения их в советских и хозяйственных 
органах.

Облисполкому (т. Высоцкому) поручено 
рассмотреть по предложению делегата ком
сомольской конференции И. Тюниной воп
рос о положении дел в детском доме в 
Среднем Васюгане, возможности строи
тельства нового жилого корпуса этого дет
дома. Наметить и осуществить меры по 
укреплению материальной базы городских 
и районных домов пионеров. Рассмотреть 
вопрос о строительстве многопрофильно
го сельского профтехучилища в Томском 
районе.

Даны поручения решить вопрос о стаци
онарных лагерях студенческих строитель
ных отрядов в Томске, Стрежевом и Пара- 
бельском районе. Это предложено сделать 
облисполкому (т. Муравьеву), Томскому и 
Стрежевскому горкомам партии и горис
полкомам, Парабельскому райкому КПСС 
и райисполкому. Рассмотреть вопрос о рас
ширении площадей ателье молодежной мо
ды в областном центре, открытии домов 
моделей в Томске и Стрежевом поручено 
облисполкому (т. Фроловой), областному 
управлению бытового обслуживания 
(т. Степанову) совместно с Томским и Огре- 
жевским горисполкомами.

Обеспечить неукоснительное соблюдение

льгот, предоставленных воинам-интерна- 
ционалистам и их семьям, поручено облис
полкому (т. Габрусенко), облвоенкомату 
(т. Александрову), райгорисполкомам.

Целый ряд мер предложено предпринять 
областному агропромышленному комитету 
(т. Титову). Рассмотреть совместно с Том
ским райкомом партии (т. Андросовым) 
предложение . делегата конференции 
И. Лаптева о создании сквозных комплек
сных бригад в животноводстве. Разрабо
тать совместно с Томс<«йм горкомом пар
тии (т. Кетовым) конкретную программу, 
предусматривающую изготовление на 
предприятиях Томска нестандартного обо
рудования для внедрения астраханской 
технологии выращивания корнеплодов. 
Совместно с управлением профтехобразо
вания (т. Сизовым), Асиновским горкомом 
партии (т. Колтыковым) решить ■ вопрос об 
открытии на базе Асиновского СПТУ кур
сов по подготовке мастеров машинного до
ения совхозов и колхозов.

Томскому горисполкому (т. Ковалеву) 
поручено решить вопрос по предложению 
делегата конференции И. Шамина о строи
тельстве в районе аэродрома ДОСААФ 
летнего лагеря для клуба старшеклассни
ков «Республика бодрых». Обкому 
ДОСААФ (т. Яскевичу) принять меры 
по укреплению материально - технической 
базы этого клуба.

Объединениям «Томлеспром», «Томск
нефть», «Томскнефтегазгеология» (тт. Шу
тову, Гарипову, Шестакову), областному 
агропромышленному комитету (т. Титову), 
управлениям бытового обслуживания, тор
говли, профтехобразования (тт. Степанову, 
Демуре, Сизову), облоно (т. Барашевой) 
предложено принять конкретные меры по 
реализации замечаний и предложений, вы
сказанных делегатами кон^ренции на 
встречах в этих объединениях, управлени
ях, отделах, и проинформировать авторов 
предложений.

В постановлении названы сроки инфор
мирования обкома КПСС о вьшолнении 
критических замечаний делегатов област
ной комсомольской конференции — июль 
1987 и февраль 1988 годов. -

меститель председателя обл
исполкома. В нее входят 
также председатель област
ной плановой комиссии 
В. Г. Попов, начальник обл- 
финуправления В. М. Дя
гилев, заведующий отделом 
по труду А. И. Каратаев, 
и. о. начальника отдела 
юстиции С. В. Казаков, дру
гие ответственные работни
ки облисполкома.

«ДЕНЬ Ж И В О ТН О В О Д А »-
ПРОГРАММА 
«  МОЛОКО 

ЗА 3000  
в 1987 ГОДУ

п е р в ы й  э т а п  с о р е в н о в а н и я  :
плюс 9 0  кг в ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ

Весенняя
прибавка

Вчера животноводы Кол- 
пашевского района досрочно 
справились с квартальным 
планом продажи государст
ву молока и мяса.

По оперативным данным 
из районов на 16 марта, 
суточная продуктивность 
молочного стада составила 
в килограммах — первая 
колонка, вторая — прибав
ка по сравнению с прошло
годним надоем от коровы:

Верхн«и*тсиий 9.8 2.1
Томский 9,2 0,8
Колпашовский 8.9 1.4
Первомайский 8,3 0,7
Кривошеинский 8.2 0,7
Асиновсиий 8,1 0,8
Алвксандровский 8 1.4
Чаинский 7.8 1.6
Молчановскнй 7,8 0,8
Кожевниковсиий 7.7 1.3
Каргасоксиий 7.6 0,4
Баичарский 7.4 1,2
Шегарсиий 7,4 0,8
Зырянский 6,9 1,1
Парабельсний 5.9 1.2
Тегульдетсний 5.7 1,1

По области 7,9 0,9

Досрочно выполнив квар
тальные планы реализации 
молока и мяса, колпашев- 
ские животноводы продол
жают сохранять на молоч
ных фермах сравнительно 
высокую и все возрастаю
щую продуктивность. До 
конца 'квартала район реа
лизует сверх плана около 
580 тонн молока.

Н А С Т О Й Ч И В О С Т Ь

Однако эту в целом при
ятную картину в Колпа- 
шевском районе сильно 
портит то, что нынче по 
сравнению с прошлым го
дом почти в два раза воз
рос падеж скота...

По килограмму и больше — такой суточной прибавки 
к прошлогодней продуктивности добиваются с начала 
января животноводы Тегульдетского района. Трехтысяч- 
яый рубеж для здешних доярок уже не кажется чем-то 
недосягаемым, как это было несколько лет назад. А  
доярка Скоблинской фермы совхоза «Чулымский» Ва
лентина Петровна Кошкина достигла этого рубежа за 
одиннадцать месяцев прошлого года. Всего же за год у 
нее сложился такой результат: по 3.262 килограмма мо
лока в среднем от коровы. В ритме ускорения работает 
эта старательная труженица и сейчас. Ее настойчивость 
вознаграждается прибавкой продукции.

НА СНИМКЕ: доярка совхоза «Чулымский» В. П. Кош
кина.

Фото Н. Потапова.
Тегульдетсний район.

Как выпопняются обязательства!

Зап ас  прочности
в  прошлом году кол

лектив Леботерского мо
лочного комплекса занял 
в соревновании ферм 
района непривычное для 
себя пятое место. Вперед 
ушли соперники по тру
ду из нашего совхоза— 
чемондаевцы, коломинр- 
гривцы. Хотя годовой на
дой на корову в 3.168 
килограммов нельзя 
назаать низким, одна
ко все-таки  ̂это было 
отступление с достигну
тых ранее рубежей. Это 
затрагивало рабочее чес
толюбие, заставило каж
дого поглядеть глубже, 
где и что упустили, 
всерьез отнестись к бри
гадному подряду. Основ
ные потери понесли мы 
в первой половине года. 
И только после поста
новки коров осенью во 
дворы удалось пойти в 
гору, поправить положе
ние. Дали себя знать не 
{ТОЛЬКО пбвьпыение от
ветственности, организо
ванность перевода скота 
с лугов во дворы, надеж
ный запас кормов, но и ' 
выделение в особую под
рядную бригаду тех, кто 
готовит кормосмесь и

отвечает за само корм
ление.

Первые месяцы зимов
ки показали: резервы
резкого повышения надо
ев приведены в действие, 
можно рассчитывать на 
взятие высоты в 3.500 ки
лограммов не в 1990 го
ду, как ранее намеча
лось, а уже нынче. И мы 
насмелилисы, приняли 
такое обязательство.

Минули январь и фев
раль. Работа принесла 
уверенность: прирост в
332 килограмма посилен! 
Прибавка в 80 килограм
мов уже получена. Ритм 
ускорения в марте на
растает, за месяц при
плюсуем не менее 57 ки
лограммов. Физиологиче
ское состояние стада 
дает прогноз, что и в 
апреле-мае можем по
лучить солидную при
бавку. Это очень важно 
для нас — создать запас 
прочности до выхода на 
пастбища, где резервы 
используются более пол
но, а условия новой зи
мовки сегодня не пред
скажешь.

Получая в марте са
мые высокие надои в

районе, коллектив комп
лекса приободрился, лю
ди стали дружнее под
ставлять плечо, если воз
никают трудности. Ин
тересную инициативу 
проявила наша лучшая 
доярка Екатерина Пав
ловна Иринина. Она 
взяла группу в 26 коров, 
вдвое Меньше обычной, 
но зато приняла на себя 
еще и обязанности скот
ника. Этот опыт «широ
кого профиля» может 
исключить помехи при 
внедрении двухсменки. 
И радует первый резуль
тат: при средних суточ
ных надоях по комплексу 
8,6 килограмма Ирини
на получает от каждой 
коровы по 16, то есть 
почти столько от ее груп
пы идет молока, сколь
ко от «обычных» 50 ко
ров. Вот он — живой 
пример тех резервов, что 
раскрываются в интен
сивной работе.

С.< ДЕМЬЯНОВ, 
управляющий Леботер- 
ским отделением сов

хоза имени 60-летия 
Союза ССР. 

Чаинский район.

I
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СО Ц И А ЛкН А Я  Н А П Р А ВЛЕН Н О СТЬ  Э А О И О Н И К И - 
КЛЮ Ч К РЕШ ЕНИЮ  ПРОБЛЕМ УСКОРЕНИЯ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Все это, разумеется, в со- 
ответст!^и с нормами и в 
расчете^ на высокую квали- 
фикаци|о архитекторов.

Одной из важных предпо
сылок успешного решения 
этой проблемы является со
вершенствование структуры 
вводимого жилья. При все 
возрастающих объемах жи
лищного строительства
ошибки в этом вопросе мо
гут привести к значитель
ным издержкам в плане не
рационального распределе

ния жилья. Следует адресно 
проектировать под потреб
ность очереди предприятия, 
села, целого микрорайона. 
Где-то требуется больше 1— 
2-комнатных квартир, где-то 
4-х и т.д. Зачем, скажем, це
лые села в Шегарке застра
ивать однотипными 3-ком
натными домами. Дорого, 
расточительно, невыгодно.

Это лишь некоторые под
ходы к тому, «как» строить 
дешевле, быстрее и целесо
образнее. Стоят еще две 
проблемы; «чем» и «за счет 
чего».

Вместе, единым фронтом
Прежде всегр необходимо критики заслуживают мн^ 

„ .  гие предприятия Томска. В
настойчиво -зарабатывать ^.^стеме облагропрома 285 
деньги на жилье. В новых трудовых коллективов,
условиях хозяйствования включая бюджетные, 255 из 
это возможно. них, или 90 процентов, строят

И самое -гдавное — осваи- хозспособом. В Томске соот- 
вать имеющиеся средства, ветственно 95 и 105 коллек- 
Еще не было» случая, чтобы тивов, или И процентов. По
не оплатили сданный дом, чему? Почему «Томскнефте- 
а вот средства ежегодно газгеология» строит 5.300 кв. 
пропадают. м жилья хозспособом, а

Необходимо дело поста- «Томскнефть» — 10.500?
вить так, чтобы каждый у  ^ области 2.203 тру- 
коллектив строил жилье.
Каждый. Нет подряда — довых коллектива, а строят 
строй хозсйособом. Особенно жилье 606 (27,5 процента), 
на селе. Какой резерв! Наша задача

В этом плане серьезной —добиться 100-процентного

охвата строительством всех 
коллективов области.

Строительство жилья осо
бенно отстает в коллективах 
местных Советов. Казалось 
бы, должны подавать при
мер. Но это не так. В Том
ске, к примеру, 91 организа
ция местных Советов, в них 
43.600 человек работающих, 
а строят жилье 9 коллекти
вов. Можно ли с этим согла
ситься? Нельзя согласиться 
и с тем, что даже для пред
приятий пищевой промыш
ленности не строятся актив
но общежития, не ведут 
строительство жилья комму
нальные службы, имея в 
своих руках значительные 
ресурсы. Добавим, что каж
дую пятилетку на эти цели 
мы недоосваивали по 25 млн. 
рублей.

Следует взять под прицел 
общественного мнения, кри
тики каждый коллектив, ук-' 
лоняющийся от этого важ
ного дела, каждый коллек
тив, где растет или не дви
гается очередь. И земля дол
жна гореть под ногами у та
ких руководителей.

Тем более это важно в 
связи с тем, что значитель
ная часть ресурсов будет от
влечена на решение важных, 
определяющих проблем се
ла. Село кормит нас. Кре

стьянину хорошо — всем хо
рошо. Сельские проблемы— 
заботы общие. Так сегодня 
ставится вопрос. Тем более 
что наши вложения в селе 
дают хорошую отдачу. Но 
она может и должна быть 
еще- значимей.

Необходим вклад. Каковы 
направления этого вклада? 
Прежде всего дальнейшее 
обустройство молочнотовар
ных ферм. Здесь все должно 
быть образцовым— и жилье, 
и соцкультбыт, и сами фер
мы. Промышленные пред
приятия, строительные орга
низаций должны оказать 
максимальную помощь.

Далее. Строительство жи
лья на селе. Четвертая часть 
общих объемов должна сда
ваться в пользу рельского 
работника, и эта пропорция 
должна стать нормой.

Эти меры позволят до
вести при росте поголовья 
и продуктивности производ
ство молока до 300.000 тонн 
в ближайшие 3—5 лет. Это 
тот объем, при наличии ко
торого снимается острота 
продовольственной пробле
мы.

Особые вложения необхо
димы в кормовую базу села. 
И здесь особое слово должны 
сказать шефы городов и по
селков.

Но главной и основной на
шей заботой, предметом осо
бого внимания в эти годы 
будет мясная проблема. И 
решить ее можно, скон
центрировав усилия на 
двух объектах — на созда
нии мощного производства 
мяса свинины на новой тех
нологической основе по объ
ему, равному существующе
му, и строительстве совхоза 
«ВЭжный» в Шегарском рай
оне по откорму десяти ты
сяч голов крупного рогатого 
скота.

У  нас есть опыт строи
тельства крупных комплек
сов. Окрепли строительные 
организации. И есть огром
ное желание решить эту
огромной социальной важно
сти задачу. И мы ее решим. 
Как решили проблему мо
лочной продуктивности.

Почему идет речь об этом? 
Потому что все следует 
взаимоувязать. Мы отвлека
ем силы на село, а жилищ
ная программа должна вы
полняться намеченными се
годня темпами. Значит, не- 

. обходимо дополнительно 
’ изыскать ресурсы, силу, тех
нику. И идти на эти объемы 
осознанно. Поднять на это 
благородное дело все населе
ние области. Увлечь боль
шим и важным делом.

Областные и местные газе
ты, радио, телевидение, ос
вещая решение этих двух 
важнейших проблем, дол
жны прибавить в глубине и 
увлекательности показа 
важных преобразований.

Решить эти две про
блемы мы можем только со
обща. Вместе, единым фрон
том.

Набор высоты

комсомольский дом
На многих промышленных предприятиях города появилась эта разно

видность хозяйственного способа строительства, когда молодежь зшода в 
свободное от работы время своими руками строит себе квартиры. Сегодня 
мы расскажем о комсомольском доме, который строят на одном из круп, 
нейших предприятий Томска.

у  проходной на доске 
объявлений белеет листок: 
«Сегодня работаем на спорт
комплексе. Сбор в 18.00» — 
это инициативная группа 
извещает бойцов КМСО — 
комсомольско - молодежного 
отряда об очередном суббот
нике. А  возникло комсо
мольско - молодежное дви
жение на предприятии пол
года назад по инициативе 
комитета комсомола.

Появилась идея (ее под
держали администрация, 
партийный и профсоюзный 
комитеты предприятия); 
силами молодежи построить 
в нерабочее время жилой 
дом, объекты соцкультбыта. 
Появились и ее горячие сто
ронники, энтузиасты, созда
лась инициативная группа:
B. Никулин, секретарь ко
митета комсомола, А. Сухо- 
ребрик, Г. Ионова, секретари 
комсомольских организаций,
C. Артамонов, В. Макаров
ских.

Ребята разработали «Поло
жение о социалистическом 
соревновании за право стать 
бойцом КМСО», разъясня
ли, пропагандировали идею 
молодежного строительства, 
создания отряда и после 
первого собрания, на кото
ром было утверждено «По-

ложение», организовали суб
ботник на спорткомплексе 
«Кедр».

Сейчас членами КМСО от
работано более семи тысяч 
часов на самых различных 
объектах: строительстве ста
диона, спорткорпуса, ремон
те теплотрассы, разгрузке 
вагонов. На Долю КМСО вы
падала порой самая тяже
лая и «невидная» работа: 
рыть канавы, разгружать и 
укладывать бетон, носить 
гравий, землю, а когда по
требовалось помочь в ре
монте теплотрассы, выдели
ли группу добровольцев. До 
поздней ночи, иной раз при 
свете прожекторов очищали 
ребята от ила и грязи тран
шеи.

И право строить молодеж
ный дом своими руками ре
бята заслужили, а их спло
ченность, работоспособность 
были доказаны на деле. Те
перь, если на предприятии 
возникает необходимость 
выполнить какую-то сроч
ную, экстренную работу—об
ращаются в КМСО.

Строительство жилья — 
не самоцель, главная задача 
— активизировать производ
ственную и общественную 
деятельность молодежи, пре
доставить ей возможность 
проявить себя в деле соци-
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альной важности. В процес
се общей работы не только 
сложился коллектив близ
ких по духу и убеждениям 
людей, но и возникли новые 
формы отношений. Встре
чаться только на субботни
ках— этого стало явно недо
статочно для всех. «Будем 
проводить свои вечера», — 
предложил секретарь парт
группы КМСО Ю. Чисто- 
тин. В отряде был решен из
вечный вопрос — с кем ос
тавлять детей, если после 
работы, к примеру, надо ид
ти на субботник, — органи
зовали вечерний детский 
сад. И. Костылева, Л. Ро
машко, Л. Судьина по оче
реди занимались с детьми.

(Большую общественную 
работу ведут члены КМСО в 
составе комитета комсомола, 
совета молодых специали
стов, штаба «Комсомольско
го прожектора», в своих 
подразделениях, комсомоль
ских организациях. Есть в 
отряде и рационализаторы, и 
спортсмены, и самодеятель
ные артисты...

А  первое большое и само
стоятельное дело, которое 
поручили КМСО в комитете 
комсомола, — провести в но
вогодние каникулы детский 
праздник в снежком городке 
на площади у Дворца куль
туры. Подготовку к нему на
чали сразу, не откладывая: 
был написан сценарий, рас
пределены обязанности, ста
рались продумать все до ме
лочей. Репетиция состоя
лась поздно вечером, после 
субботника на спорткомп
лексе.

— Все, бетон кончился, 
последние носилки, и идем 
репетировать, — объявил 
после окончания работы 
А. Сухоребрик, член ини- 
хщативной группы. Все соб
рались в «сухом» зале 
спорткомплекса.

— Вначале скоморохи всех 
созывают на праздник, — 
начал Саша Сухоребрик. — 
Первый скоморох — Витя 
Жанжора, второй...

Был прочитан весь сцена
рий, кто-то уже начал разу

чивать свои слова, когда ре
петиция неожиданно была 
прервана. «Раствор привез- 
1лй{!,» — крикнули с улицы. 
Быстро разгрузили и эту, 
последнюю, машину и репе
тицию продолжили.'

Праздник для ребят полу
чился интересным, веселым, 
ребятне он так понравился, 
что они не хотели отпускать 
ни Снегурочку, ни Деда 
Мороза, ни скоморохов, ок
ружив их плотным коль
цом. Были и веселый хоро
вод, и штурм снежной кре
пости, и шуточные соревно
вания на санках, ходулях, и 
катание на лошади под бу
бенцами.

Потом, когда уже шли до
мой, мечтали:

— Построим дом, в подва
ле обязательно оборудуем 
спортивные секции и клубы 
для ребятишек, сделаем хо
рошую детскую площадку, 
организуем свой киноклуб...

У  проходной на доске 
объявлений привычно белеет 
листок: «Сегодня работаем
на очистке снега в детском 
саду № 32. Сбор в 18.00». ' 
Это значит — КМСО живет, 
действует, работает.

Пожелаем отряду удачи.
Т. БАЯГУЛОВА.

• * •
НА СНИМКАХ: комму

нист В. Рудь, бригадир ком
сомольско - м о л о д е ж н о й  
бригады, награжденный за 
свой труд орденом Трудовой 
Славы га  степени, ветеран 
КМСО; в вечеряем детском 
саду сегодня воспитатель 
Л. Ромашко.

Фото А. 1болдарева.

Автобусом 
до Новосибирска
в  воскресенье откры

лось регулярное автобус
ное движение Томск — 
Новосибирск — Томск.

Пассажирские рейсы 
между двумя областными 
центрами выполняются 
четыре раза в день (два 
рейса силами Томского 
автотранспортного объе
динения, два — Новоси
бирского). Отправляются 
автобусы с ' автовокзалов 
конечных пунктов одно
временно: в 7 и 9 часов 
утра, в 15 часов 30 минут 
и в 17 часов 30 минут. 
Одновременно могут 
уехать 45 человек. Ком
фортабельные автобусы с 
откидными мягкими си
деньями доставят пасса
жиров в конечный пункт 
за 6 часов 45 минут. В 
пути предусмотрены оста
новки на станциях Юрга 
и Болотное. ,

В. АЛЕКСАВДРОВ.

Ларабел||ские
огурА^ы

Собственную теплицу 
из подручных средств и 
своими силами построил 
коллектив Парабельской 
нефтебазы. Пенсионерка 
Анна Романовна Калин- 
кина в декабре посадила 
рассаду, а в марте на 
огуречных плетях появи
лись зародЬгши. Это бу
дет первый урожай под
собного тепличного хо
зяйства. Для жителей 
Парабели здесь намечено 
вырастить к весне расса
ду помидоров и цветов. 
Сейчас площадь теплицы 
составляет 50 квадратных 
метров. Директор нефте
базы И. И. Деев говорит, 
что ее. площадь будет 
расширена еще на 8в 
квадратных метров. 
Здесь станут выращи
вать лук, редиску и по
мидоры.

А. ТКАЧЕНКО.

Лекционная пропаганда, которую ве
дут члены областной организации обще
ства «Знание». Насколько связана она 
с деятельностью трудовых коллективов, 
«работает» на перестройку, на ускоре
ние? Эти вопросы стояли в центре вни
мания состоявшейся недавно отчетно- 
выборной конференции областной ор
ганизации общества «Знание». В ее 
работе принял участие и  выступил 
секретарь обкома КЦСС *Н. П. Кирил
лов.

После конференции наш корреспон
дент встретился с председателем прав
ления областной организации общества 
«Знание» членом-корреспондентом АМН 
СССР Е. Д. Гольдбергом. Тема беседы: 
как происходит перестройка в лекци
онной пропаганде — стала продолже
нием разговора, который шел на кон
ференции. Но первый вопрос — о ее 

' итогах.
— Вся деятельность наших лекторских 

кадров подчинена важной задаче — про
паганде решений X X V II съезда КПСС, khj 
Барского Пленума ЦК партии. С позиций 
требований партийного съезда делегаты 
оценивали работу областной организации 
общества «Знание». Отмечено, что идейно
теоретический уровень лекций, их каче
ство повысились, укрепляется связь про
паганды с конкретными делами трудовых 
коллективов. Неплохой опыт накоплен 
в организациях Кировского, Ленинского, 
Октябрьского районов, Асина и Стреже- 
вого, университета, политехнического ин
ститута, Томского филиала Сибирского 
отделения Академии наук СССР и дру
гих. Складывается система в учебе лекто
ров по многим направлениям пропаган
ды знаний: было организовано более ста 
семинаров и консультаций, стали регу
лярными их встречи с работниками пар
тийных комитетов, хозяйственными руко
водителями. Удалось улучшить методиче
ское обеспечение лекционной пропаганды.

Но, разумеется, это только начало тех 
перемен, которые предстоит осуществить 
для улучшения лекционной работы. Про
блем много, делегаты высказали немало 
конкретных, предложений и критических 
замечаний.

— Вот ва этих проблемах давайте и 
остановимся. Например, на подготовке 
лекторских кадров. В выступлениях на 
конференции подчеркивалось, что эта 
проблема должна быть выдвинута на пер
вый план.

— На наш взгляд, здесь основной недо
статок в том, что низка эффективность 
уч ^ ы  лекторов городского и районного 
звена. Об этом шла речь на отчетно-вы
борных конференциях в Колпашеве, Зы
рянском, Кривошеиие, Кожевникове и 
других районах. Ясно, что надо совершен
ствовать сложившуюся структуру методи
ческих органов в правлениях. Сейчас 
секции лекторов несут прямую ответст
венность за подготовку кадров, «снабже
ние» их новейшей информахщей. Но дело 
пока тормозится тем, что в некоторых рай-

„ онах, например; в Парабельском, Бакчар- 
ском, Томском и других, до сих пор не за
вершено формирование секций. А  некото
рые из тех, что созданы, не готовы, с точки 
зрения сегодняшних требований, к обуче
нию лекторов.

Здесь есть такой выход. Выезды в рай
оны лекторов областного звейа должны за
вершаться обязательной встречей с кол
легами. На это правление областной орга
низации постоянно нацеливает ведущих 
ученых, мастеров лекционной пропаган
ды. Но, к сожалению, бывает и так, что 
правления районных организаций недо
оценивают такую форму обучения. О при
езде в Бакчар профессора Л. И. Боженко 
все прекрасно знали. Знали и то, что у 
Леонида Ивановича подготовлена лекция, 
посвященная 70-летию Великого Октября. 
Выступление одного из ведущих ученых- 
историков Томска, опытного лектора, безу
словно, помогло бы в методическом плане 
лекторам района. Но слушателей не собра
ли. «Забывчивости» бакчарцев на конфе
ренции дана соответствующая оценка.

По-прежнему планируем проводить се
минары и консультации. Это дает непло
хие результаты. Предстоит активизиро
вать ра^ту школ молодого лектора в ву
зах, организовывать семинары для их ру
ководителей. Здесь тоже есть недоработки 
и молодежной комиссии правления обла
стной организации, да и президиума. Бу
дем расширять наставничество, опираясь 
на опыт ветеранов лекционной пропаган
ды А. П. Бычкова, ' Ю. С. Нехорошева, 
Е. Д. Красина, А. А. Радионченко, В. Г. 
Багрова и многих других.

— Проблема подготовки лекторов важ
на, поскольку от этого зависит качество 
выступлений в трудовых коллективах. А 
оно подчас далеко от совершенства. Не 
случайно, выступая на конференции, док
тор медицинских наук В. В: Новицкий 
заметил: «Сложился стереотип: лекция —• 
это что-то скучное». Говорили об этом и 
другие делегаты.

— Замечание хотя и неприятное, но 
справедливое. Да, далеко не все еще чле
ны общества «Знание» осознали, какой

вред наносит плохо прочитанная лекция. 
Правление областной организахщи ни в 
коей мере не намерено ослаблять кон
троль за качеством лекций, наоборот, мы 
будем жестче оценивать выступления на
ших товарищей.

Думаю, что интерес аудитории повы
сится только в том случае, еслй лектор 
связывает -выступление с делами коллек
тива. На это обращается особое внимание 
в постановлении бюро обкома КПСС по 
перестройке лекционной пропаганды, при
нятом в январе прошлого года. Сегодня 
рано еще говорить о том, что мы доби
лись тесной связи лекционной пропаганды 
с жизнью. Хотя сдвиги есть.

—' Очевидно, вы имеете в виду «дни
профессора» и «дни науки»?

— Вы правы. Проводили в Томске «день 
профессора» в коллективах автомобили
стов и строителей, при этом постарались 
отойти от привычной схемы. За неделю до 
встречи собрали ученых, пригласили ру
ководителей «Томскавтотранса» и управ
ления строительства. Разговор получился 
полезный, ученые смогли наполнить свои 
выступления конкретными данными о ра
боте транспортников и строителей. И 
лекции в коллективах получились живы
ми и интересными.

На отчетно-выборной конференции вме
сте с критическими высказываниями 
прозвучали и конкретные предложения, 
как повысить качество лекционной про
паганды. В частности: активнее использо
вать диалоговую форму лекций — бесе
ды, дискуссии, отказаться от бумажек, не 
уходить от острых вопросов, избегать не
нужного академизма. Ну, а настоящие ма
стера лекционного слова есть в каждом 
районе: Лидия Васильевна Колотушкина 
в Стрежевом, Виктор Григорьевич Чупур- 
иов в Каргаске, Антонина Ивановна Па
нова в Колпашеве и многие другие.

— Выступая на конференции, предсе
датель ревизионной комиссии областной 
организации профессор М. Т. Самсонов 
критиковал правя'ение за то, что в области 
не нашел' распространение опыт красно
дарцев и ленинградцев по усилению вли
яния лекционной пропаганды на ускоре
ние научно-технического прогресса, ин
тенсификацию производства.

— Да, мы пока еще отстаем от обеспе
чения тех программ, которые осуществля
ются в области. И об этом на конферен
ции мы говорили, критика была справед
ливой. Интересные предложения внесли 
профессора А. П. Вьлков, С. Л. Шварцев, 
другие выступавшие. Общими усилиями 
постараемся исправить дело.

Необходимо, чтобы в каждой городской 
или районной организации' была создана 
секция по пропаганде научно-технических 
знаний. А  ведь пока их в большинстве 
районов (даже в Стрежевом, где у нефтя
ников весьма масштабные задачи по уско
рению научно-технического прогресса) 
нет. Секциям областной организации 
предстоит активизировать лекционную ра
боту по программе «Ускорение-90» Том
ской области, по пропаганде экономиче
ских знаний. Продолжим работу телеви
зионного лектория «От идеи — к внедре
нию». Планируем шире привлекать к лек
ционной работе специалистов Нарымской 
государственной селекционной станции. 
Томской сельскохозяйственной опытной 
станции, распространять опыт договоров о 
творческом содружестве организаций об
щества «Знание» с трудовыми коллекти
вами. Все это, думаю, позволит повысить 
влияние лекхщонной пропаганды на уско
рение научно-технического прогресса, глу
бже анализировать проблемы перехода 
предприятий на условия самоуправления, 
самофинансирования и самоокупаемости, 
а в конечном счете будет способство
вать интенсификации производства.

— Евгений Данилович, на каких еще 
направлениях в лекционной пропаганде 
сосредоточит усилия правлеПке областной 
организации?

— Страна готовится к 70-летию Велико
го Октября, и наша задача — пересмот
реть и обновить тематику выступлений, 
связанных с революционными, боевыми и 
трудовыми традигщями томичей, активнее 
участвовать в работе политических клубов 
для молодежи, организовывать устные 
журналы.

Больше внимания будем уделять совер
шенствованию атеистической пропаганды 
(упрек, кстати, следует высказать в адрес 
выпускников университета марксизма-ле
нинизма, во время учебы специализиро
вавшихся по этой тематике, а сейчас ото
шедших от нее), вопросам эстетического 
воспитания молодежи. Необходимо завер
шить формирование секций лекторов го
родского и районного звена, открыть в об
ластном центре народный университет 
лекторского мастерства. Настала пора по
ставить вопрос о строительстве в Томске 
Дома знаний.

Словом, нужен тот набор высоты, кото
рый позволит углубленно и эффективно 
решать задачи, поставленные партийным 
съездом перед пропагандистами полити
ческих и научных знаний.

ПЕРЕДЫШКА -  НЕ ДЛЯ ОТДЫХА
п о  С Л Е Д А М  П И С Е М  О К О М М У Н А Л Ь Н О М  О Б С Л У Ж И В А Н И И

Все. мы, томичи, безу
словно, рады, что в нынеш
ние столь серьезные холода 
обошлось без «сюрпризов». 
В то время как в других 
городах яростная стужа 
обернулась (5едой, наши те- 

“плоэнергетики и жилищни- 
. ки доказали, что они к 
превратностям зимы были 
готовы. Ни одной серьезной 
аварии, хотя в отдельные 
дни О^рудрвание работало 
на пределе. Круглосуточ
ное дежурство, особый ре
жим напряженности, повы
шенная ответственность...

Об этом свидетельствуют 
и письма читателей. Заме
тим, поток их резко сокра
тился. ' И это говорит о 
том, что ликвидированы 
причины, мешающие нор
мальному теплоснабжению 
целых микрорайонов. Упо
рядочена подача тепла на 
Каштак, Иркутский тракт, 
в ряд микрорайонов Киров
ского района, откуда жалоб 
было много. Да и начальник 
гоожилуправления А. А. 
Адаховский признгш, что 
«если говорить в целом, то 
особых претензий- к тепло
энергетикам нет. Регули

ровка систем улучшена». 
Jett не менее в редакцию 
поступает немало писем от 
жильцов отдельных домов и 
квартир.

«В нашей трехкомнатной 
квартире в каждой из ком
нат температура разная, но 
не превышает 16 градусов,— 
пишет в газету В. В. Вол
ков, — С просьбой улуч
шить обогрев я обратился в 
ЖЭУ-10, но мер принято не 
было. Мне объяснили, что 
это от них не зависит. И 
куда бы я ни писал, ника
кого проку. Обратился к за
местителю председателя 
Октябрьского райисполкома 
В. М. Клименко, и он после 
посещения квартиры по
мог. Уже через неделю 
вопрос был решен. Но ту1 
всполошились работники 
ЖЭУ — зачастили к нам, в 
то время как в этом необхо
димости уже не было. 
Только в нашей квартире 
побывали они трижды, за
меряя температуру воды. 
Заодно и корили нас, Что- 
де мы жалуемся. Но к че
му эти упреки? Ведь это 
мы, квартиросммщики, 
должны упрекать работни

ков ЖЭУ в том, что они не 
заинтересованы. в преду
преждении наших жалоб. 
Кстати говоря, привлечь их 
внимание к нашгему. дому 
мы пытались еще в октяб
ре». Случаи невнимательно
го отношения к квартиро
съемщикам не единичны. 
В этом мы убедились и на 
другом примере.

Обратились с просьбой к 
управляющему Октябрь
ским ПЖРТ П. Г. Выпули- 
ну отреагировать на сигнал 
Н. Ф. Вихаревой^ которая 
просила «оживить» одну из 
батарей. Павел Георгиевич в 
субботу же обещал прислать 
мастеров, но хозяйка их 
прождала напрасно; Учиты
вая загруженность и самого 
руководителя, и коллекти
ва, решили напомнить. Пра
вда, на этот раз разговор 
состоялся с главным инже
нером Г. А. Черновым (те
перь уже бывшим). И он за
был отреагировать.

Дозваться специалиста на 
дом, оказывается, все еще 
большая проблема, хотя, ка
залось бы, для упорядоче
ния вьтолнения заявок 
сделано немало. «Обратить

ся в редакцию меня заста
вила крайняя необходи
мость,—пишет читательница 
Т. А. Ланская. — Наши бе
ды в эту зиму не только 
остались с нами, но и при
умножились. Батареи почти 
не греют, и приходится обо
греваться духовкой и элек
троприборами. Стены по
крыты плесенью, по одной 
из них буквально скаты
вается вода. Тепло и горя
чую воду часто отключают, 
с холодной — еще больше 
мытарств. Но обращения в 
ЖКО завода носят настоль
ко травмирующий харак
тер, что к визиту туда 
обычно заранее готовищься. 
Работники ЖКО при обра
щении- к ним либо пожима
ют плечами, либо обвиняют 
в эгоизме, мол, наши сле
сари в таких же условиях 
живут. К начальнику ЖКО 
на прием вообще попасть 
трудно — он часто отсутст
вует. Но однажды мне все 
же удалось передать ему 
письмо — через его сотруд
ника, однако конкретных 
действий не последовало. 
Более того, трижды обра
щалась в ЖКО, чтобы при

слали сантехника, столько 
же раз по рекомендации 
диспетчера ждала домой, но 
они так и не появились».

— У  меня столько заявле
ний, — сказал начальник 
ЖКО В. В. Рогов, — что я 
по каждому ответ дать не 
могу.

Мы не оспариваем лич
ную загруженность руково
дителя. Речь идет не о том, 
чтобы он по каждому сиг
налу отправлялся на квар
тиру и принимался за по
чинку сам, а чтобы руково
димый им коллектив не до
пускал таких случаев, когда 
квартиросъемщики жалоба
ми вынуждены осаждать 
начальника. Разговор о сти
ле работы учреждения. 
Здесь, как видим, могут 
дать обещание и не выпол
нить. Кстати говоря, повод 
для такой необязательности 
подает и сам руководитель. 
Еще летом мы вступили в 
беседу с Вячеславом Ва
сильевичем, когда Т. А. 
Ланская обратилась в ре
дакцию впервые — заблаго
временно, в период подго
товки к зиме. Тогда мы 
услышспш немало ссылок

на объективные обстоятель
ства, но все же было дано 
Обещание принять сигнал во 
внимание. Однако до него, 
видимо, так руки и не до
шли.

Волокита — все еще не 
изжитая болезнь в ЖЭУ и 
ЖКО.

«В квартире, где мы про
живаем, по улице Татар
ской, 4, — сообщает С. А. 
Криворотова, — нет двух 
плоских батарей. Давно, с 
весны прошлого года. Летом 
в ЖЭУ-6 их не оказалось, 
завезли только осенью. Но и 
в эту пору я их приобрести 
не могла. В ЖЭУ сказали, 
что можно получить лишь с 
9 до 10, а я учительница и 
в это время работаю. Когда 
вьфвалась, батарей уже не 
было. А  тут холода нахлы
нули, пришлось обратиться 
в райисполком. Оттуда по
звонили, чтобы решили мой 
вопрос. Однако опять неза
дача: есть накладные и есть 
батареи, но не на чем при
везти. Поняла я, что про
блема неразрешимая. Но в 
одно из посепгений ЖЭУ 
случайно наткнулась в при
емной на одну панель. «Бе

рите, — предложили мне, — 
а то ее девать некуда. Но 
поставить ее не сможем ~  
нет сгонов». Сгоны мы на
шли, но появилось другое 
препятствие: «Нет вентилей. 
Да и ради одной панели мы 
не будем отключать 13 до
мов. Когда найдете другую 
— решимся»...

Кстати* о батареях. В ря
де писем содержится вопрос: 
«Как быть с заменой их? 
Потекла панель, Ь  нам го
ворят, приобретайте сами». 
К слову сказать, именно та
кое предложение последова
ло Т. А. Ланской, письмо 
которой мы уже цитирова
ли. За общим разъяснением 
мы обратились к начальни
ку горжилуправления А. А. 
Адаховскойу. «Порядок тут 
такой, — сказал Анатолий 
Андреевич, — все батареи 
должны менять жилищные 
организации». Разумеется, 
это не исключает тех случа
ев, когда по какой-либо 
причине (отдельные виды 
такого рода обогревателей в 
дефиците) батарей в нали
чии нет, и тогда жильцы 
могут приобрести их саи̂ и.

Ведомственность также 
здорово мешает делу. «Наш 
дом, — пишет Д. Т. Зыков с 
ул. Енисейской, 23, — нахо
дился когда-то в ведении 
манометрового завода. За
тем его передали восьмому 
ЖЭУ, но не совсем, а поде
лили так, что подвальное

помещение осталось за 
ЖКО, а верхние этажи ото
шли к жилищно-эксплуата
ционному участку. Вот и 
«футболят» нас теперь из 
одной организации в дру
гую. А  дело в том, что 
отопление дома ведется не
равномерно., Если на верх
них этажах жара и даже в 
стужу здесь открыты фор
точки, то у нас, на нижних, 

. температура в квартирах 
низкая. Но куда бы ни об
ращались, всюду одан от
вет: «Материалов нет, ре
монтировать не можем».

На волокиту с улучшени- 
' ем теплоснабжения,, в квар
тирах жалуются Т. А. Сер
геева с ул. Беленца, 17 (не 
раз обращалась в Советский 
ПЖ РТ и райисполком), Л. А. 
Сафронова с ул. Ивановско
го, 3, и другие.

Повышение температуры 
дало передышку жилищни- 
кам. Но это вовсе не зна
чит, что наступило время 
самоуспокоенности. Отопи
тельный сезон еще не за
вершился, и сейчас самое 
время заняться «беспокой
ными» адресами. По каждо
му сигналу в дом должен 
прийти сантехник, иначе на 
чью же помощь может рас
считывать квартиросъем
щик? Это сделать необхо
димо еще и потому, что, хо
тя ньшешняя зима еще и не 
закончилась, подготовка к 
очередной уже нужна.

Н. БЫСТРОВА.
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'Из практики идеологической работы

П оклон
вам,

матери
в  канун самого доброго 

весеннего праздника 8 Мар
та во Дворце культуры 
«Авангард» состоялась пер
вая встреча многодетных 
матерей Октябрьского рай
она. Готовясь к ней, райком 
партии, райисполком, рай
ком ВЛКСМ провели серь
езную работу; предстояло 
собрать всех многодетных 
матерей, подготовить вечер, 
женщинам и ребятишкам 
сделать подарки. На встре
чу во Дворец культуры со
брались почти все, кому 
были переданы приглаше
ния.

Порадовала организатора 
праздника самая большая в 
районе семья Шпаченко, в 
которой воспитывается две
надцать детей. Пришли, 
как всегда, все вместе. Лю
бовь Сергеевна — энергич
ная, никогда не унываю
щая — рассказала тепло и 
просто о своей семье, отве
тила на многие вопросы. 
Как им с мужем удает
ся жить в мире и со
гласии, как удалось поднять 
семью, где есть уже и^ вну
ки? Эти житейские вопросы 
волнуют многодетных мате
рей. «Секреты» Любови 
Сергеевны Шпаченко про
сты; надо заботиться друг о 
друге, воспитать в детях 
любовь к родителям, умение 
не бояться трудностей.

Устав школы: мнения педагогов, 
учащихся, родителей

Работать с детьми, 
а не с бумагами

Немало теплых слов было 
сказано в адрес Юлии Ген
надьевны Сизинцевой и Та
мары Валентиновны Мина
евой. Здесь на встрече им 
были вручены медали «Ма- 
1теринская( <слава». Врач 
детской больницы № 2 Л. Н. 
Антипина рассказала мате
рям о том, как воспитать 
здоровоЬо ребенка, о пра
вильном уходе за больными 
детьми, о раннем закалива
нии малышей. Много было 
желающих попасть к кос
метологу Дома быта № 4 
Т. И. Патрушевой, а уж ее 
советы, как сохранить кра
соту и привлекательность, 
каждая женщина взяла се
бе на заметку.

Порадовалась сегодняш
ним большим семьям, рас
сказам счастливых матерей 
ветеран войны и труда.

член районного совета вете
ранов Алевтина Ефимовна 
Ефимова. Сама многодетная 
мать, а теперь уже и праба
бушка, она воспитывала 
своих детей в трудное по
слевоенное время. Конечно, 
совсем иная сейчас жизнь, 
но рассказ ветерана, ее со
веты слушали с большим 
вниманием.

Женщины-матери дели
лись на этой встрече мыс
лями о своих семьях, о 
воспитании детей. Счастьем 
материнства были наполне
ны их идущие от сердца 
слова, и, даже говоря о сво
их семейных проблемах, 
участницы этой беседы бы
ли уверены, что все уладит
ся. Ну, а организаторам ве
чера пришлось активно по
работать, записывая прось
бы и предложения женщин. 
Необходимо создать клуб

многодетных матерей, го
ворили они. Нужно чаще 
встречаться, приглашать на 
такие вечера интересных 
людей, психологов, модель
еров, других специалистов. 
И чтобы концерты художе
ственной самодеятельности 
были, и новые кинофильмы 
демонстрировались; за забо
тами и хлопотами не всегда 
удается бывать в кино и на 
концертах.

Для участниц первой 
встречи многодетных мате
рей Октябрьского района 
была организована торговля 
детскими товарами, сладо
стями. Учащиеся ОПТУ-13 
изготовили для них нужные 
в быту вещи — халаты, 
фартуки, прихватки.

Т. ЧЕРНЕНКО.

НА СНИМКЕ: семья* Шпа- 
чешсо.

Первое, на что обратила 
внимание,—его регламента
ция домашнего задания; во 
втором классе на его выпол
нение отводится до тридца
ти минут, в третьих - чет
вертых классах — до одного 
часа, в пятых - шестых — 
до полутора часов, в седь
мых-восьмых—уже до двух, 
а в девятом—одиннадцатом 
классах ребята будут зани
маться уже до двух с поло
виной часов каждый день. И 
это все при том, что рефор
ма требует сокращать на
грузку на учащихся. Вношу 
конкретное предложение; в 
первых, вторых и третьих 
классах не задавать вообще 
домашнего задания! Учить 
детей — в школе, в основ
ном за счет интенсификации 
уроков.

Во-вторых, ни слова нет в 
проекте нового устава о «бу
маготворчестве». Считаю, что 
совершенно необходимо до
кументально зафиксировать 
положение о том, что учите

ля не обязаны давать отчет 
в письменном виде в самые 
различные инстанции. Ведь 
это что получается; работ
ники школ превращаются в 
каких-то клерков, одним из 
основных занятий которых 
является составление спра
вок, списков, планов, графи
ков и прочего, и прочего. 
Давайте будем в школе ра
ботать с ребятами, а не с 
бумагами!

И последнее, о чем хоте
лось бы сказать. Известно, 
что материальная база про
фессионально - технических 
училищ, с точки зрения под
готовки по тем или иным 
специальностям, значительно 
лучше, чем в школе. Так 
нельзя ли внести в устав по
ложение о том, чтобы ПТУ 
предоставляли школам, ска
жем, свои мастерские, хо
тя бы во второй половине 
дня?

Т. МИЛОВАНОВА,
директор школы № 26 

г. Томска.

Н у ж е н  с т и м у л !
в  проекте устава в разде

ле «Основы организации 
учебно-воспитательной ра
боты» в пункте пятнадцатом 
говорится об экзаменах. Ос
вобождение от них предус- • 
мотрено лишь как исключе
ние в случае болезни учаще
гося.

Я предлагаю'; чтобы у ре
бят было постоянное жела
ние учиться на «хорошо» и 
«отлично», надо освобождать 
тех учащихся от экзамена по 
предмету, у которых по это

му курсу стабильные отлич
ные оценки. Но необходимо 
при этом сделать оговорку; 
чтобы все другие оценки (за 
четверть) были не ниже, чем 
«хорошо». Думается, что при 
такой системе у нас будет 
куда больше ребят, занима
ющихся на совесть. Ведь, 
что бы ни говорили, экзамен 
— это все-таки в какой-то 
степени лотерея.

А. ГОЛОВАНОВ, 
заведующий Кривошеив- 

скям районе.

Журналист
исследует

проблему П О З Ы В Н Ы Е М И Л О С Е Р Д И Я
• письмо ПЕРВОЕ

«СОКОЛ» ЛРИИИШТ вызов
Есть вещи и явления, которые так дав

но и прочно вошли в нашу жизнь, что ка
жется: существовали вечно, независимо от 
нашего участия. Но так лн это?

Невозможно представить себе современ
ный город без «Скорой помощи» — меди
цинской службы, незамедлительно отзы
вающейся на магический телефонный но
мер «03».

Кто спешит 
на помощь!

В диспетчерскую Томской 
станции «Скорой медицин
ской помощи» на углу про
спекта Ленина и пере
улка Совпартшкольного по
ступают со всего города и 
многих окрестных деревень 
взволнованные звонки. В 
четырех отсеках, разделен
ных между собой перегород
ками, растают диспетчеры. 
Телефонные зуммеры не 
умолкают:

— Немедленно выезжайте, 
у грудного ребенка высокая 
температура!

— Помогите, человек за
дыхается, приступ астмы.

— В заводском цехе рабо
чему стало плохо — навер
ное, сердце. Приезжайте, 
ждем.

Каждый звонок — чья-то 
боль и надежда...

— Девятый, ответьте «Со
колу»! — говорит в микро
фон радиопередатчика де
журный врач и тут же при
нимает ответ. Все машины 
«Скорой» оборудованы ра
циями, «Сокол» — позыв
ной центрешьной диспет
черской. ^

Разные вызовы поступают 
, на «Скорую». К кому-то до- 
, статочно приехать и поета- 
' вить, укол, кого-то требуется 

срочно отвезти в больницу, а 
кого-то нужно в полном 
смысле слова вернуть к 
жизни — немало и таких 
случаев. Инфаркты, инсуль
ты, тяжелые травмы, полу
ченные в автокатастрофах, а 
то и ножевые раны от люто
го, озверевшего преступни
ка — все это забота бессон
ной «Скорой»...

К сожалению, немало бы
вает ложных вызовов. По
добные «шутки» дорого об
ходятся государству. Час ра
боты реанимобиля, напри
мер, — 240 рублей. Главное 
жр—врачи «Скорой», съез
дившие куда-то вхолостую, 
могут опоздать к тяжело
больному, которому их по
мощь необходима немедлен
но...

Двадцать шесть выездных 
бригад не дублируют друг 
друга. Кардиологическая и 
реанимационнгш бригады 
выезжают к самым тяжелым 
больным в специально обо
рудованных реанимобилях 
тревожно ■ желтого цвета. 
Бригады интенсивной тера
пии («БИТЫ») и педиатриче
ские располагают современ
ными «РАФами», более ос
нащенными оборудованием 
и медикаментами, чем ма

шины обычных линейных 
бригад.

Что же это за специаль
ность — врач «Скорой по
мощи»? Ведь «03», как пра
вило, зазря не набирают — 
значит, совсем уж плохо и 
нет сил ждать... Значит, на 
стремительной машине с об
надеживающим красным 
крестом ждут настоящих 
спасителей — точных диаг
ностов, умелых и разносто
ронних врачевателей, чут
ких утешителей...

Руководитель Томского 
объединения «С ко^й  помо
щи», включающего станцию 
и базовую больницу, Виктор 
Тимофеевич Полещук в сво
ей службе прошел за 17 лет 
ступеньку за ступенькой — 
от санитара, медбрата до 
главного врача. Убеждение 
за эти годы твердое: на
«Скорой» должны работать 
лучшие специгишеты, выс
ший эшелон медицины. 
Жаль, но на сегодня этого 
еще не достигнуто. Став ру
ководителем, Полещук от
нюдь не отгородился от кон
кретной лечебной работы ад
министративными хлопота
ми (хотя их — ох как мно
го). Как и прежде, опытный 
анестезиолог В. Т. Полещук 
выезжает, как на передо
вую, в составе реанимацион
ной бригады "на экстренные 
вызовы, на самые тяжелые 
случаи. Среди главных его 
соратников — заведующий 
специализированной кардио
логической службой канди
дат медицинских наук Ар
нольд Михайлович Дани
ленко. Безошибочный диаг
ност, опытный кардиолог, он 
уже полтора десятка лет 
кропотливо собирает уни
кальную картотеку трудных 
медицинских случаев в 
практике томской «Скорой». 
Обычно эта работа под силу 
коллективу специалистов, да 
еще вооруженному элект
ронными «счетоводами». 
А. М. Даниленко сумел на
писать свою кандидатскую 
диссертгщию по прс^лемам 
догоспитальной кардиоло
гии, не отрываясь от сумас
шедшего ритма работы на 
«Скорой», не уходя в дли
тельные творческие отпуска. 
И написал не ради научного 
звания. Эта работа немного
словного томского доктора, 
после защиты в Свердлов
ске, рекомендована как 
практическое руководство 
врачам «Скорой помощи» 
страны.

Добрую славу коллективу 
создают такие энтузиасты, 
как врач кардиологической 
^игады  Р. М. Захарова, 
старший врач, смены М. А. 
Ивченко, завотделениями

больницы П. А. Малкевич, 
Г. В. Андрушкевич, Н. П. 
Кузнецов, фельдшеры В. Г. 
Карпова, П. В. Майоров, ве
теран войны, диспетчеры 
М. Г. Панасевич и Л. Р. 
Шнайдер, начальник гаража 
И. Г. Буйклу и механик 
И. Ф. Станкевич.

Не замолчит ли 
«03»!

Знаете ли вы, что тот са
мый, безотказный, магиче
ский номер «03» может од
нажды замолчать? И тогда... 
Последствия непредсказуе
мы. Оказывается, линия 
связи станции «Скорой по
мощи» уже давно находится 
в аварийном состоянии.

Постоянно расишряется ар
сенал Томской ГТС. Года пол
тора назад, после настоятель
ных просьб, для «Скорой» бы
ло выделено необходимое ко
личество телефонных пар и 
требуемый кабель. Дело ос
тавалось за малым — протя
нуть его полкилометра по 
центру города, от улиц Кар
ла Маркса до станции 
«Скорой», пересекая в том 
числе и важнейшую магист
раль — проспект Ленина. 
Работы можно производить 
только ночью, когда не хо
дит городской транспорт. И 
вот это оказалось для меди
ков невыполнимым, а по
мочь им никто не захотел. 
«03» по-прежнему под угро
зой...

Диспетчерской экстренной 
медицинской помощи, по 
логике вещей, необходимо 
иметь прямую связь не с 
двумя-тремя, как есть, а со 
всеми лечебно-профи|лакти- 
ческими учреждениями и 
роддомами города, со всеми 
подстанциями «Скорой по
мощи». Порой, когда мину
ты решают все, «Скорая» 
вынуждена возить больного 
от одного стационара к дру
гому.

В городе славных врачеб
ных традиций и нашумев
ших сегодняшних возможно
стей, оказывается, некуда 
госпитализировать больного 
с инсультом. Нет ин
фарктного отделения — ни
где, кроме НИИ кардиологии 
Томского научного центра 
АМН СССР — учреждёния, 
бесспорно, очень современ
ного и отлично оснащенного, 
но... научного, причем при
нимающего профильных 
больных из разных обла
стей страны.

Нет в Томске мобильной 
службы детской реанима

ции. В случае острой необ
ходимости выезжает реани
мобиль со специалистами 
«взрослого» профиля, осна
щенный оборудованием, рас
считанным на взрослых 
больных.

Автопарк у «Скорой» не
малый — шесть десятков 
машин. А  вот гараж, распо
ложенный в бывшей... ко
нюшне (реконструирован
ной, естественно), вмещает 
лишь половину автом<^и- 
лей — те, что стоят на ре
монте, на профилактике. А  
дежурные машины вынуж
дены круглые сутки фыр
чать моторами на морозе, 
чтобы быть готовыми в лю
бую минуту выехать на вы
зов. С^солько же впустую 
сгорает бензина!

Вместо
участковых!

— Слишком часто мы 
лишь дублируем участковых 
врачей, выезжая туда, где 
нужна не экстренная, а пла
новая повседневная помощь,
— говорит главный врач 
объединения В. Т. Полещук.
— Выезжаем к хроническим 
больным, иногда к одному и 
тому же не по разу в день. 
Бывает, что после визита 
участкового больной звонит 
к нам и мы едем, чтобы 
оказать ему помощь.

Виктор Тимофеевич от
крыл мне неведомую дотоле 
тайну. Оказывается, каждый 
участковый врач, отправля
ясь на  ̂ вызов, обязан(!) 
иметь при себе «укладку»
— чемоданчик с набором ме
дикаментов и необходимым 
инструментарием. И если со
стояние больного этого тре
бует, он должен тут же не 
только осмотреть и выслу
шать больного, но и ока
зать ему помощь, поставить 
укол, например.

Крайне заинтересовав
шись, обращаюсь к заведую
щему областным отделом 
здравоохранения В. В. Па- 
новице:
. — Как обстоят дела с ,«ук- 

ладками» для участковых 
терапевтов?

— Укладки-то есть, — от
вечает заведующий, — но 
почти нет медсестер, не бу
дет же врач сам делать 
инъекции. Да и «укладки» 
тяжелые, носить нелегко, а 
машин в поликлиниках для 
поездок участковых врачей 
нет. ■

Ответ ответственного ру
ководителя не убеждает.

А  то, что «Скорой помо
щи» зачастую приходится 
дублировать участковую 
службу, автору этих строк 
довелось убедиться воочию. 
На вызов с улицы Шевченко 
бригада интенсивной тера
пии в составе врача Ольги 
Николаевны Шаповаловой. и 
молодого фельдшера Светла
ны Коптевой согласилась 
взять с собой корреспонден
та.

— Едем к своей постоян
ной больной, — предупреди
ла меня по дороге врач. — У  
нее бронхиальная астма, за- 
болевгшие это хроническое, 
приступы бывают часто.

«РАФ ик» с красным кре

стом замер во дворе старого 
деревянного двухэтажного 
дома. Медики уверенно за
шли в подъезд, не сверяясь 
с адресом. Поднявшись по 
скрипучей лестнице, без 
стука открыли знакомую 
дверь. В чистенькой комна
те коммунальной квартиры, 
сгорбившись и задыхаясь в 

.хриплом кашле, сидела на 
диване немолодая изможден
ная женщина.

Уже потом, когда приступ 
был снят, Таисия Ивановна 
Кушнёр сказала, что на 
«Скорую» обид у нее нет, ее 
приездами она живет. Посто
янные же врачи из 8-й поли
клиники посещают ее го
раздо реже. Обещали вот по
хлопотать и положить ее в 
больницу...

«Скорой» 
нужна помощь

Больница «Скорой меди
цинской помощи» на Крас- 
11оармейской, 14,—известное 
в городе лечебное учрежде
ние. Здесь сконцентрирована 
вся помощь по нейрохирур
гии и травматологии. Так 
вот, оказывается, в конце 
минувшего года она'отмети
ла свой 180-летний(!) юби
лей. Это была первая в ог
ромной Томской губернии 
больница.

Отметила, правда, невесе
ло, без торжеств. Какие уж 
тут торжества! К лету зда
ние, давно уже прозябав
ш и  без ремонта, было в 
аварийном состоянии. По 
стене в пищеблок стекала 
вода из неисправной кана
лизационной системы. В опе
рационных, рентгенкабине- 
тах, столовой, других поме
щениях не работала венти
ляция. Дырявая крыша не 
защищала от ливней, поэто
му потолки и стены посто
янно мокли. Подвальные 
помещения бЫли затоплены. 
Собственной ремонтной ба
зой больница не располага
ет, поэтому главврач с 
просьбой о помощи . долго 
стучался в разные двери. 
Не достучался. Наконец об
ластная санэпидстанция на
ложила на работу больницы 
грозное «вето». За сутки, как 
настоящий эвакогоспиталь, 
больница свернула свою ра
боту на Красноармейской и 
переехала на Киевскую, в 
межвузовскую, эвакуировав 
туда своих тяжелых боль
ных и все оборудование. На
чался ремонт. Было это в 
июле 1886 года.

Прошло долгих восемь ме
сяцев, а ремонт все еще не 
доведен до конца...

— Чьи же мы? — с го
речью спрашивает замести
тель главного врача В. К. 
Колодишникова. — Когда 
приходится идти на поклон 
к хозяйственным руководи
телям города — за техникой.

средствами, материалами 
для ремонта, когда пытаем- 

‘ ся добиться для своих людей 
квартир или мест в детса
дах, слышим: «Вы не наши». 
А  ведь мы лечим, спасаем 
всех подряд, не разбираясь 
в ведомственной принад
лежности. Вот снова загвозд
ка — не можем «выбить» 
ужины для наших дежур
ных бригад. На станции есть 
буфет от ресторана «Север», 
где доктора, фельдшеры, во
дители, диспетчеры обедают. 
Но ведь дежурят-то они це
лыми сутками, как же обой
тись без ужина, когда на 
всю ночь предстоит работа— 
и какая!

Среди помех, ставящих 
подножку «Скорой», много 
таких, для устранения кото
рых не требуется особых за
трат,—только организован
ность соответствующих 
служб. Это и неосвещенные 
ночами улицы, в том числе 
такие мощные магистрали, 
как Иркутский тракт. Это и 
путаная нумерация на домах
— как на Каштаке, на улице 
Лыткина, и отсутствие номе
ров на множестве томских 
зданий. Это и установленные 
самовольно бетонные «на
долбы» при въезде во дворы, 
когда достаточно запреща
ющего знака ГАИ. А  маши
ну приходится оставлять, 
бегом через двор — к боль
ному и обратно, да еще с 
тяжелыми носилками... Это
— и выключенные на ночь 
лифты. Ведь если ночью зо
вут на помощь, то ждут ее 
быстро. А  анестезиологи-ре- 
аниматоры, с трудом взбе
жав на девятый этаж, не 
сразу сами могут отдышать
ся. Ведь им надо оказать 
больному немедленную по
мощь и чаще всего на себе 
тащить его вниз, к машине. . 
Еще проблема, кстати. Но
силки, приспособленные к 
машинам «Скорой», не вме
щаются в кабину лифта и 
не проходят в узких лест
ничных проемах современ
ных многоэтажек. Кардио
лог А. М. Даниленко, энту
зиаст «Скорой», сам изо
брел и сшил «мешок» с руч
ками для переноски тяжело
больных в сидячем положе
нии по этажам. Впрягаются 
врачи — и вперед...

— Считать, что мы такие 
уж хорошие и работать 
нам мешают лишь объектив
ные трудности, мы не впра
ве,— говорит В. Т. Полещук.
— К сожалению, есть среди 
медиков «Скорой» и неком
петентные, есть и — а это 
хуже — равнодушные врачи.
С ними мы боремся беспо
щадно. Каждое утро начи
нается с анализа прошед
шего дежурства, и не ос
тается безнаказанным ни 
один виновный. За нами 
долг — работать так, как 
клялись мы в молодости, по
лучая дипломы советских 
врачей.

Б Е З Р А Б О Т И Ц А -  
П Р И Ч И Н А  Т Р А Г Е Д И И

БОНН. Эта трагедия произошла в Нойсе, одном 
из городов промышленного Рура. Рано утром семья 
рабочего завода по производству сельскохозяйст
венных машин Штрерата пришла к берегу озера, 
расположенного в городском парке. Отец привязал 
к себе трех старших детей и вместе с ними прыг
нул в ледяную воду. Вслед за ними в'озеро броси
лась и мать с грудным младенцем. Крики объя
тых ужасом детей заставили отца отказаться от 
рокового решения. Он спас себя, жену и Tj>ex де
тей, но младенец был уже мертв. Не будучи в си
лах оправиться от этого кошмара, вскоре умерла 
жена. Глава семьи попал в психиатрическую боль
ницу, а дети — в приют.

Об этой ужасной семейной трагедии коротко со
общили в разделе происшествий местные газеты. 
На страницы же крупных буржуазных газет она 
вообще не попала. Главной их темой в тот день 
было телевизионное выступление канцлера ФРГ 
Коля, который много говорил о «растущем благо
состоянии» граждан, создании новых рабочих мест, 
облегчении налогового бремени.

Семья Штрерата была одной из многих миллио
нов западногерманских семей, которые не ощутили 
на себе тех «благ», которые им сулил канцлер. Сов
сем наоборот. Доведенная крайней нуждой до от
чаяния, она решила свести счеты с жизнью. При
чем Штрерат отнюдь не был плохим, нерадивым 
работником. По отзывам коллег по заводу, он был 
трудолюбив, добросовестен. Семья его во всем эко
номила, не позволяла себе ни отпусков, ни лиш
них трат. Перевод главы семьи, единственного 
кормильца, на работу по сокращенному графику 
(из-за кризисных явлений) привел к резкому сни
жению его заработков. Тогда-то и начались все 
несчастья. Резко возросли долги. Не на что было 
купить топлива, и семья мерзла холодными зимни
ми ночами. Дети голодали. Штрерат обивал поЦоги 
городского социального ведомства, но там наотрез 
отказали в помощи многодетной семье. Тогда су
пруги Штрерат и решили уйти вместе с детьми из 
жизни.

Трагедия семьи Штрерат — явление отнюдь не 
исключительное. Ежегодно в Ф РГ кончают жизнь 
самоубийством тысячи людей. Наиболее типичные 
причины — растущая безработица и, как следст
вие этого, обнищание и долговая кабала.

СШ А

Н А Р А С Т А Е Т  С К А Н Д А Л  
НА У О Л Л - С Т Р И Т

НЬЮ-ЙОРК. Скандал, бушующий на Уолл-стрит 
в связи с разоблачением многочисленньк финан
совых махинаций столпов фондовой биржи, захва
тил крупнейшую в США маклерскую компанию 
«Меррил линч». В среду правительственная комис
сия по контролю над операциями с ценными бу
магами возбудила в Нью-Йорке судебный иск про
тив руководителя одногб из ведущих подразделе
ний этой корпорации Наума Вэскевича. Он обви
няется^ в использовании в корыстных целях слу
жебной информации, позволившей ему и его сооб
щнику — израильскому бизнесмену Дэвиду Соферу 
получить путем заведомо беспроигрышной игры на 
бирже незаконную прибыль на общую сумму около 
4 млн. долларов.

Суть махинаций была несложной. Вэскевич, отве
чавший в «Мэрилл линч» за сделки, связанные со 
слиянием различных компаний, заблаговременно 
получал сведения о подготовке подобных опера
ций. После этого он через подставных лиц скупал 
акции объединяющихся компаний, рассчитывая, 
что после объявления о слиянии их курс повы
сится. Как правило, этот расчет оказывался вер
ным, и спекулянт перепродавал акции, получая 
крупные барыши.

Пытаясь отмежеваться от скандала, админист
рация «Меррил линч» объявила об увольнении Взе- 
кевича. Вряд, ли, однако, тот понесет серьезное 
наказание по суду. Полномочия комиссии по кон
тролю над операциями с ценными бумагами жест
ко ограничены. В частности, она не может предъ
являть «преступникам в белых воротничках» уго
ловных обвинений, а вправе требовать от них лишь 
возмещения незаконно полученных прибылей и на
лагать арест на их банковскиё счета. Однако на 
этот случай оба спекулянта, похоже, уже успели 
себя обезопасить. По сообщениям американской 
печати, они заблаговременно начали переводить 
ёвои капиталы в банки третьих стран.

...Отзываясь на позывные «Сокола», спешат стреми
тельные автомобили службы срочного милосердия. А  что
бы помочь больным в отдаленных поселках, вылетает из 
Томска крылатая «Скорая» — самолеты и вертолеты са
нитарной авиации. Но разговор о ее проблемах — в сле
дующем письме.

О. КУРБАТСКАЯ. L

Тысячи бездомных ‘семей и детей в Соеди
ненных Штатах бродят по улицам амери
канских городов в поисках хотя бы времен-' 
него пристанища. Сегодня каждый пятый 
маленький гражданин США прозябает в Ни
щете и лишениях.

(Из газет).

Бездомная семья в поисках жилья. (Надписи на 
рисунке гласят; «Мест нет», «Ночлежка переполне
на», «Суповая кухня»).

Политический рисунок из американской газеты 
«Ю-Эс-Эй тудей».

Фотохроника ТАСС.
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УВЛЕЧЬ  

В МИР  

МУЗЫ КИ
Воспитать не просто 

людей. |чувствующих 
и понимающих му
зыку, — воспитать 
пропагандистов музы- 
кальш^й культуры. 
Такую задачу ставит 
перед собой Ольга 
Леонидовна Анохина, 
преподаватель Том
ского музыкального 
училища. Работает она 
с учащимися музы
кальной школы села 
Богашева. Работает с 
интересом, отдаваясь 
целиком своему делу, 
увлекая в прекрасный 
мир музыки своих 
учеников.

НА СНИМКЕ; О. Л. 
Анохина I ведет урок в 
Б|Огашевской музы
кальной школе.

Фото в. Вейлерта,

В  КОНЦЕ 1917 года вся 
власть в Томске пере
шла в руки Совета ра

бочих и солдатских депута
тов, в котором большевики 
занимали прочные руково
дящие позиции. Со многими 
трудностями встретилась мо
лодая Советская власть. И 
для того, чтобы справиться 
с ними, требовалась большая 
помощь всего населения го
рода, в том числе и специа
листов. Надо было побороть 
разруху, хаос, возникшие 
после многолетней разори
тельной войны, наладить го
родское хозяйство, восстано
вить экономику, обеспечить 
население медицинской по
мощью.

В этих условиях многое 
зависело от того, какую по
зицию займут руководители 
высших учебных заведений 
в Томске: технологического
института и университета, 
насколько они будут лояль
ны и как будут помогать мо
лодой Советской власти.

Директором единственного 
в Сибири высшего техниче
ского учебного заведения — 
Томского технологического 
института — в те годы был 
известный ученый профес
сор Иван Иванович Боба- 
рыков, крупнейший в стране 
специалист в области при
кладной механики и сопро
тивления материалов.

Мастерские при институте 
были в те годы сравнитель
но крупным предприя
тием Томска и обеспечивали 
город металлическим лить
ем, производили ремонт па
ровых машин и т. д. Вскоре 
после революции они были 
выделены в самостоятельное 
предприятие и стали имено
ваться заводом. Однако свя
зи с институтом не порва
лись, ибо ведущими специа
листами этого завода оста
вались ученые технологиче
ского института.

По воспоминаниям старых 
рабочих, директор института 
профессор Бобарыков сразу 
же безоговорочно стал на 
сторону Советской власти и 
оказывал большую помощь 
новому заводу. Он совето
вался с рабочими, был в 
контакте с ядром большеви
стской ячейки. Двери инсти
тута широко распахнулись 
для тех, перед кем раньше 
они были закрыты. Благода
ря этому уже в 1918 году в 
институт поступила большая 
группа женщин. Много дру- 
v n  демократических преоб- 
{ ' 'ятнт  осуществил ди- 
pt ('^р института профессор 
Бооарыков. Его называли 
красным директором.
Л ЕТОМ 1918 года власть 

в Сибири захва
тило контрреволю

ционное временное прави
тельство, а осенью объявил

себя правителем России ад
мирал Колчак.

Положение директора ин
ститута профессора Бобары- 
кова стало весьма опасным. 
Все помнили его добрые от
ношения с 'Советами, к тому 
же многие знали, что еще в 
годы первой российской ре
волюции декан механиче
ского отделения профессор 
Бобарыков оказывал боль
шую помощь большевикам.

волюции делало профессора 
человеком, не заслужива
ющим доверия. В создав
шейся обстановке пришлось 
Ивану Ивановичу Б^арыко- 
ву отказаться от должности 
директора института. Одна
ко тронуть его власти побо
ялись, ибо очень высок был 
авторитет ученого не только 
в стране, но и в мире. А  
считаться с этим приходи
лось даже белым.

Страницы истории

красны й
ИРЕКТОР

заищщал студентов от поли
ции и жандармов.

В период реакции, насту
пившей после подавления 
революции, Иван Иванович 
Бобарыков помог окончить 
институт и, получить звание 
инженера бежавшему из 
ссылки студенту Маслову, 
видному большевику. После 
гражданской войны Маслов 
был директором Харьков
ского политехнического ин
ститута, а затем заместите
лем председателя ВСНХ 
УССР.

Помог декан защитить 
дипломы и активным участ
никам революции 1905 — 
1907 гг. в Томске студентам 
Владимиру Шимановскому и 
Дмитрию Бондареву. Руко
водитель амурских больше
виков Владимир Шиманов
ский погиб в боях с бело
гвардейцами в годы граж
данской войны. Теперь его 
имя носит город и станция 
Шимановск. Дмитрий Бон
дарев стал создателем пер
вого отечественного легково
го автомобиля «Руссобалт», 
был автором проекта, строи
телем и первым директором 
автомобильного завода в 
Москве — АМО.

В мрачные годы столы
пинщины в квартире Боба- 
рыкова в физическом кор
пусе института под видом 
чаепитий и семейных тор
жеств проходили заседания 
большевиков, была подполь
ная явка бежавших из 
ссыпки.

После прихода к власти 
Колчака стало известно, что 
сын директора прапорщик 
Иван Бобарыков перешел 
после революции на сторону 
Советской власти, служит в 
Красной Армии и занимает 
высокий пост.

Все это в глазах контрре-

Сосредоточив главное вни
мание на научной работе, 
профессор Бобарыков в то 
же время много делал для 
того, чтобы помочь вернув
шимся с фронта инвалидам. 
Для этого на кафедре при
кладной механики его по
мощником преподавателем 
Александром Петровичем 
Малышевым (впоследствии 
профессор, виднейший уче
ный) была создана малень
кая мастерская, изготовляв
шая протезы. Потом она 
стала базой для большой 
мастерской, на основе кото
рой создали протезный за
вод. Главным консультан
том всех работ по изготовле
нию протезов был Иван 
Иванович, непререкаемый 
авторитет в вопросах при
кладной механики.

Когда началось отступле
ние белых, адмирал Колчак 
лично дал приказ комендан
ту Томска эвакуировать 
технологический институт 
вместе с научной библиоте
кой в Читу. В условиях ца
рившей на железной дороге 
разрухи такая эвакуация 
означала бы гибель всего 
оборудования института, ко
торое неминуемо было бы 
расхищено и растеряно в 
пути. Употребив все свое 
влияние, профессор Боба
рыков убедил коменданта 
станции не Ьриступать к 
эвакуации института, со
славшись на недостаток ва
гонов. Комендант дал согла
сие и слово сдержал. Затем 
Колчаку было уже не до ин
ститута. Таким образом все 
научное и учебное оборудо
вание и библиотека были 
спасены.

С  БОЛЬШИМ уважением 
вспоминал профессора 
Бобарыкова знамени

тый советский ученый.

В редакцию звонят читатели

Праздник без цветов
Уже в предпраздничный день 7 марта в редакцию ста

ли поступать звонки: почему в магазинах не продают
цветы? Торговая точка на Студенческой, 5, вообще за
крыта. хотя накануне в газете давалось объявление, что 
именно здесь можно приобрести гвоздики. С просьбой от
ветить на этот вопрос обращаются томичи и сейчас. Объ
яснить ситуацию мы попросили директора совхоза «Цве
ты» Е. Г. ЛЕШКО.

Веероесийский 
смотр охраяы  
памятников

Решением президиума Центрального совета Всерос
сийского общества охраны памятников истории и куль
туры объявлен смотр работы первичных организации и 
коллективных членов общества. Смотр на лучшую по
становку дела охраны, использования и пропаганды 
памятников посвящен 70-летию Великого Октября и про
водится до 1 ноября 1987 г.

Положением предусмотрено улучшение шефства над 
памятниками и проведение мероприятий по их сбереже
нию, благоустройству и постоянному содержанию в об
разцовом состоянии. Целью проведения смотра является 
и воспитание у людей чувства причастности к культур
ному наследию страны, бережного отношения к памят
никам, преемственности славных традиций советского 
народа.

Победители Всероссийского смотра награждаются; пер
вичные организации и коллективные члены общества 
памятной медалью и дипломом Центрального совета; 
наиболее отличившиеся участники смотра — памятным 
значком и денежной премией в размере 50 рублей.

Для награждения победителей Центральный совет 
утверждает 440 специальных дипломов и памятных ме
далей, 4.400 специальных значков и удостовередай к ним, 
600 денежных премий.

Президиум Томского областного совета общества для 
проведения организаторской работы и подведения итогов 
смотра создал оргкомитет.

По всем вопросам организации и проведения смотра 
просим обращаться в совет областного отделения—̂ ер. 
Батенькова, 3, комнаты 108, 112. Телефоны 2-32-30,
2-59-02, 2-26-45. ^  ЛИТВЕНКО.

— Мы приносим извине
ния жителям Томска,— ска
зал Евгений Григорьевич, — 
поскольку вместо 190 тысяч 
цветов смогли реализовать 
в предпраздничные дни всего 
141 тысячу. А дело в том, что 
50 тысяч нарциссов мы не

получили- из Адлеровского 
чайного совхоза, с которым 
бьи заключен разовый дого
вор. Впрочем, и поставщики 
тут ни при чем — они тоже 
оказались стороной обижен
ной. Подвел всех Аэрофлот.

5 марта рейсом «Сочи — Но
восибирск» должна была 
прибыть долгожданная по
сылка. К ее приему мы на
правили в соседний город 
транспорт, но он вернулся 
ни с чем — цветы в Адлере 
забыли погрузить.

Что касается местной про
дукции, то часть ее реализо
вали через трудовые кол
лективы, оставшуюся напра
вили в продажу через тор
говлю. Наша ошибка в том, 
что мы расширенную прода
жу начали задолго до празд-

дважды Герой Социалисти
ческого Труда, лауреат Ле
нинской, Государственной и 
Нобелевской премий акаде
мик Николай Николаевич 
Семенов. С 1918 по 1920 год 
он был аспирантом на ка
федре физики Томского тех
нологического института и 
жил на квартире у Ивана 
Ивановича. В те тяжелые 
годы начинающий ученый 
нашел в семье Бобарыкова 
человеческую теплоту и 
большую заботу. Доброе 
чувство к профессору и его 
жене он пронес через всю 
'жизць. Об этом он рассказы
вая мне лично, добавив не
мало подробностей из жизни 
в Томске в те далекие и 
трудные годы.

Многие ученики И. И. Бо
барыкова впоследствии ста
ли крупными учеными. Это 
Герой Социалистического 
Труда выдающийся конст
руктор вертолетов Николай 
Ильич Камов, который был 
тоже своим человеком в се
мье ученого. Навсегда во
шли в историю отечествен
ной науки имена учеников 
И. И. Бобарыкова Г. В. Тра
пезникова, А. В. Квасникова 
и многих других.

После гражданской войны 
профессор Бо^барыков много 
положил труда для восста
новления разрушенных
предприятий, особенно же
лезной дороги, для ускорен
ной подготовки инженеров, 
столь необходимых стране.

В 1923 году его отозвали в 
Москву и назначили членом 
Государственного комитета 
по науке (Главнаука). Одно
временно он заведовал ка
федрами прикладной меха
ники в Горной академии, в 
МВТУ и в Академии имени 
Тимирязева.

Его учеником в это время 
был С. П. Королев, будущий 
гейеральный койструктор. 
Он часто бывал дома у про
фессора.

И. И. Бобарыкову одному 
из первых в республике 
присвоили звание заслужен
ного деятеля науки и тех
ники.

В конце двадцатых годов 
ученый тяжело заболел и 
умер в августе 1928 года... 
На Новодевичье кладбище 
его провожал весь ученый 
мир столиц^!. Газета «Прав
да» посвятила памяти И. И. 
Бобарыкова две статьи, в 
которых подробно расска
зывалось о его заслугах.

Иван Иванович Бобары
ков вошел в истерию Сиби
ри как видный ученый, 
крупный деятель высшей 
школы, .много сделавший 
для становления народного 
хозяйства в первые годы 
Советской власти.

И. лозовскии.

ников. Связано это отчасти и 
с трудностями хранения. 
Сейчас, когда создан само
стоятельный совхоз, наряду 
с тепличным хозяйством бу
дем увеличивать и емкости 
холодильников. Думаю, что 
к будущему празднику такое 
не повторится.

От редакции: Каждый по
дарок особенно дорог к слу
чаю. Тем более цветы. В 
совхозе проявили неразво- 
ротливость, на отрегулиро
вав их продажу. Тем более 
не простителен инцидент с 
недопоставкой пятидесяти 
тысяч цветов. Отгрузку их 
можно было подстраховать, 
поинтересовавшись хотя бы 
по телефону. Этот случай 
должен стать уроком для 
коллектива вновь созданного 
хозяйства. Такое действй- 
тельно не должно повто
риться.

К с в е д е н и ю
ДЕПУТАТОВ 

ТОМСКОГО 
ГОРОДСКОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ 

18 марта, в 16 часов, 
в помещении боль
шого зала Дома союзов 
(пр. Ленина, 55) созыва
ется десятая сессия го
родского Совета народ
ных депутатов девятнад
цатого созыва.

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос;

О работе Советов на
родных депутатов по со
вершенствованию форм и 
методов своей деятельно
сти в свете решений ян
варского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС.

К  СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ 

ЛЕНИНСКОГО 
РАЙОННОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ 
19-го СОЗЫВА 

Десятая сессия район
ного Совета народных де
путатов состоится 20 
марта, в 16 часов, в клу
бе лесопромьццленного 
комбината (ул. 5-й Ар
мии, 2).

Повестка дня:
1. О деятельности коми

тета народного контроля.

Телевидение
ВТОРНИК, 17 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утреяняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время»'. 8.1S — «К рассле
дованию приступить». «Вер
сия». 1-я серия. 9.20 — «Зна
менитый и искуснейший Мат
вей Казаков». Документаль
ный фильм. 9.40 — «Шел чет
вертый год войны». Художест
венный фильм. 11.00 — Ново
сти.

С 111 .05 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

«Пейзажи Киргизии». Доку
ментальный телефильм. Яв.40
— «Пусть всегда будет солн
це». Второй Всесоюзный фе
стиваль самодеятельного твор
чества. 17.10 — «Быть или не 
быть...» Документальный те
лефильм. 18,05 — Навстречу 
XX съезду ВЛКСМ. «Поиско
вый характер». 18.35 — «Сего
дня в мире». 18.50 — Универ
ситет сельскохозяйственных 
знаний. 19.35 — «Когда вер
стался номер...». В гостях у 
«Литературной .газеты». 21.00
— «Время». 21.30 — «Музыка 
романтизма. В ансамбле с 
Рихтером». Премьера фильма- 
концерта. 22.40 — «Возьмемся 
за руки, друзья». 23.20 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Последний фаэтон». 
|Научно-яопулярный фильм. 
8.35, 9.35 Музыка. 6-й класс.
9.05 — Французский язык, 2-й
год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. Эстетическое 
воспитание. 10.35. 11.40— Ос
новы информатики и вычи
слительной техники. 9-й класс.
11.05 — «Русская речь». 12.10
— «Странный брак». 1-я и 2-я 
серии. 14.30 — Новости.

С 14.35 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Программа для мо

лодежи, «События. Встречи. 
Мнения». 19.00 — «День обла
сти»-. 19.15 — Продолжение
программы для молодежи. 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Служба здоровья». 
20.45 — Киножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Странный брак». 3-я серия. 
22.40 — «Пушкин. Последний 
акт». Телевизионный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
Ритмическая гимнастика. 18.40
— «Братья Орбели». Докумен
тальный телефильм. 19.30 — 
Чемпионат СССР по санному 
спорту. Передача из Сигулды. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «...До шест
надцати и старше».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

На летнее 
время

Государственная комиссия 
единого времени и эталон
ных частот СССР ссюбщает, 
что в воскресенье 29 марта 
1987 года на всей территории 
Советского Союза вводится 
летнее время.

Переход производится в 
2 часа 29 марта переводом 
часовой стрелки на один час 
вперед.

(ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер запад
ный, 5—10 Метров в секун
ду, температура 3—8, по ce-,4L 
веро-востоку 9—14, в Томске 
4—6 градусов мороза.

18—19 марта — облачная 
погода с прояснениями, 18-го 
преимущественно без осад
ков, 19-го местами слабый 
снег, ветер западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 12—17, при про
яснениях 28, днем 3—8, мес
тами 15 градусов мороза.

ОБЪЯВЛЕН И Я

В театрах
ДРАМЫ

17 марта. «О, женщины!» —
19.

18 марта. «Диктатура сове
сти» — 19.

КУКОЛ
17 марта. «Привет мартыш

ке!» — 11.

Дворец зрелищ 
и спорта

17 марта. «Не забудьте вы
ключить телевизор» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
17 'Марта. «Очная ставка» — 

8-50. 10-40. '12-30, 14-20, 18-10,
20, 21-40. Кинолекторий «За
кон, по которому ты жи
вешь». Фильм «Полковник в 
отставке» — 16-10.

имени М. ГОРЬКОГО
17 марта. «Кто войдет в. по

следний вагон» — 8-40, 10-20 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40
20-20, 22. «Джентльмены уда 
чи» — 8-40, 10-20. 12. 13-40
!15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. «Па 
боратория—океан» — 9. 10-05 
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30. 
16-35, 17-40. «И корабль плы
вет...» (две серии) — 19.

«ОКТЯБРЬ»
17 марта. «Граф Монте- 

Кристо» (две серии) — 8-30, 
11-40, 14-50. 18. 21-10. «Выну
жденное алиби» — 8-40, 12.
113-30, 21-30. Кинолекторий
«Мечта, профессия, долг» — 
'15. «Граф Монте-Кристо» (две 
серии) — 16-40. 19-50. «Гулли
вер в Стране еериканоа» — 9.

«ПИОНЕР»
17 марта. «На златом кры

льце сидели» — 9. 10-40. «Ка
питан «Пилигрима» — 12-20, 

1 14-20. 16-20. «Белые волки» — 
18-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 марта. «Папаши» — 9,

10-40. 12-20, 14. 16. 17-40, 19-20,
21. «Гонорар за предательст
во» — 9. 10-40. 12-20 17-40. 21. 
«Плюмбум. или Опасная иг
ра» — 14-20, 19-20. «Лермон
тов» — 16.

«СИБИРЯК»
17 марта. «Случай в Черной 

пешере» -— 9-20. «Этот безум
ный, безумный, безумный, бе
зумный мир» (ттве серии) — 
11. 13-30, 16. 18-30. 21.

«АВАНГАРД»
17 марта. «Глория» — 17,

19, 21,
ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

17 марта. «Жестокий ро
манс» (две серии) — 18-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗз
17 марта. «Завещание про

фессора Доуэля» — 17, 19. 21.

Томское отделение инсти
тута «Теплоэлектропроект» 
МЕНЯЕТ а в т о м а ш и н у
«КамАЗ-5320» (пробег 50
тыс. км) на автобус 
«ПАЗ-672» (возможны ва
рианты) и новую машину 
«ЗИЛ-157КД» на новый
«ГАЗ-53».

Обращаться по телефонам 
4-44-34 или 4-51-15.

Томский ордена «Знак 
Почета» государственный 
педагогический институт 
им. Ленинского комсомола 
24 марта проводит «ДЕНЬ 
ОТКРЫТЫХ д в е р е й ».

в программе дня — встре
чи с ведущими учеными, 
экскурсии по кафедрам, ла
бораториям, в музей инсти
тута. Приглашаем выпуск
ников средних школ, ПТУ, 
техникумов, производствен
ников и учащихся старших 
классах.

Программа «дня откры
тых дверей» начинается в 
11 часов в актовом зале 
главного корпуса (пр. Ком
сомольский, 75). Проезд 
трамваями №№ 1, 2, автобу
сами №№ 12, 119, троллей
бусом № 4 до остановки 
«Пл. Кирова».

Справки по тел, 4-20-01, 
приемная комиссия.

Учебно - курсовой комби
нат объединения «Томск- 
автотранс» продолжает на
бор на дневные и вечерние 
курсы водителей категории 
«С » и «ВС» за счет предпри
ятий, организаций, совхозов, 
колхозов и за личный счет 
граждан.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Здесь же требуются масте
ра производственного обуче
ния и мастера по вождению.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, тел. 3-86-02, 
3-81-34.

ВНИМАНИЕ, АБИТУРИЕНТ!
В среду, 18 марта, нефтегазопромысловый факультет 

Томского ордена Октябрьской Революции и ордена Тру
дового Красного Знамени политехнический институт 
им. с. М. Кирова проводит «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХтДВЕ- 
РЕИ».

Перед собравшимися с информацией о специальностях 
факультета выступят декан факультета С. Л. Шварцев— 
лауреат Государственной премии СССР и ведущие уче
ные. Присутствующие познакомятся с музеем академи
ков В. А. Обручева и М. А. Усова, с минералогическим 
музеем и лабораториями кафедр.

Начало — в 16 часов, в 1-м учебном корпусе ТПИ (ул. 
Советская, 73, ауд. 111). Приглашаем родителей и учащих
ся 8-х, 9-х, 10-х классов, учащихся ПТУ и выпускников 
техникумов, рабочую молодежь.

Увлекающихся спортом ждут интересные встречи в 
студенческих организациях спелеоклуба «АИДА», в клу
бе водного туризма «Эридан». Справки по тел. 99-26-62, 
99-27-85.

Приемная комиссия ГРФ.

У

(Ж т р у д о у с т р о й с т в а )
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

НА ВНОВЬ ОТКРЬШАЮЩУЮСЯ КОНДИТЕРСКУЮ 
*-^®РЮСУ № 2 (ул. Мичурина, 45): главного энергетика, 
инженера по технике безопасности, технологов, микро
биолога, старшего экономиста, старшего мастера, сменных 
мастеров, инженера КИПиА, кладовщиков, заведующего 
складом готовой продукции, завхоза, экспедиторов в от. 
дел снабжения, рабочих в основной цех (женщин), груз
чиков, электриков, токаря, лаборантов в ОТК. Справки по 
тел. 5.15-84, 5-19-26.

В РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УП РАВ Л ЕНИЕ Ц/О 
«ТОМСКТРАНСГАЗ» (ул. Мостовая, 8): прораба, ikacre. 
ров, главного механика, линейного механика, инженера 
по технике безопасности, секретаря.машннистку, элект
рика, газоэлектросварщИка, автокрановщика, машиниста 
бульдозера, машиниста экскаватора, каменщиков, плот, 
никю.бетовщиков, столяра, электромонтажника, электро
сварщика для работы на трассе газопровода.

Доставка на работу и с работы — служебным автобу
сом. За выслугу лет вьшлачивается премия, ведется стро
ительство дома, налажено !регулярное снабжение промы
шленными и продовольственными товарами повышен
ного спроса,

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК. 
ОВЛТРИКОТАЖ БЫТ» в связи с организацией работы 
в две сметы: вязальш;иц, учениц вязальщиц, швей, уче
ниц швей, электрмка, слесаря'саятехника для работы в 
Доме быта № 4 (ул. Беринга, 9), секретаря.машинистку, 
бухгалтеров, заместителя главного бухгалтера, инженера, 
технолога швейного производства, художника-модельера. 
Справки по тел. 3-05-34, 5.71-83.

В СМУ-5 ТРЕСТА «ТОМСКНЕФТЕСТРОИ» для освое
ния газонефтедобывающего месторождения «Герасимов- 
ское»: плотников, слесарей.монтажников, изолировщи' 
ков, машинистов бульдозеров, машинистов экскаваторов, 
машинистов сваебойных агрегатов, а также инженерно- 
технических работников: прорабов, мастеров, начальника 
ПТО. (Здравки по тел. 4-31-97.

В СПТУ .13: мастеров производствеяного обучения
по пошиву легкого платья, верхней женской одежды и 
верхней мужской одежды, закройщика женской верхней 
одежды, гардеробщиц, техничек. Справки по тел. 5-75-43, 
5-76.62.

В ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ
(ул. Макушина, 8): секретаря-машинистку, заведующую
канцелярией, секретаря учебной части, столяра, комен. 
данта учебного корпуса, техничек, бухгалтера. Справки 
по тел. 5-31-61.

НА КОНДИТЕРСКИЙ КОМБИНАТ «КРАСНАЯ 
ЗВЕЗДА»; заместителя директора по коммерческим воп
росам, главного механика, инженера по технике безопас
ности, старшего инженера по холодильному н вентиляци
онному оборудшынию, мнженера-теплотехиика газового 
хозяйства, заместителя главного бухгалтера, старшего 
мастера погрузочных работ, экспедиторов отдела сбыта, 
инженера по БРИЗу, кладовщиков, инженера КИП и мет
рологии, инженера-технолога техотдела, ияженера-тех- 
иолога производствеиного отдела, слесарей по ремонту 
оборудования, рабочих в гардеробную, рабочих в цехи (с 
предоста1Влением места в общежитии). Справки по тел. 
3-27-32.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или в 
его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Коллективы редакций га
зеты «Красное знамя» и 
приложения «Томская не
деля». правление област
ной журналистской органи
зации выражают глубокое 
соболезнование редактору 
«Томской недели» В. В. 
Заплатину в связи с кон
чиной матери

ЗАПЛАТИНОН 
Надежды Дмитриевны.

Вынос тела — 18 марта, 
в 16 часов. по адресу: 
пр. Фрунзе. 77-6. кв. 131.

'Коллектив химико-техно
логического факультета 
Томского политехнического 
института, кафедры орга
нической химии й техноло
гии органического синтеза 
выражают глубокое собо
лезнование доценту Е. В. 
Шмидт по поводу смерти 
матери

ШМИДТ
Екатерины Юльевны.

Исполком областного Со
вета народных депутатов 
Выражает глубокое собо
лезнование председателю 
|3ы1рянского райисполкома 
В. М. Ювченко в связи со 
смертью матери 

ЮВЧЕНКО
Екатерины Григорьевны.

Ректорат, партком, проф
ком и коллектив кафедр 
общественных наук Том
ского политехнического ин
ститута выражают глубо
кое соболезнование про 
фессору кафедры истории 
КПСС Л. Н. Ульянову по 
поводу смерти отца

УЛЬЯНОВА 
Николая Якоалавича.

Областной отдел вневе
домственной охраны, отдел 
охраны при Октябрьском 
РОВД извещают о безвре
менной кончине

ХРОМЫХ
Владимира Арамовича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

X

ппп 
НАШ АДРЕС

.И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 
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